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Страничка Совета землячества

Анализируя три прошедших года, с июня 2009, когда меня избрали Пред-
седателем на собрании Землячества, приходит осмысление того, что и как про-
исходило, того, что мною было задумано, что было осуществлено, а что оста-
лось не реализованным и по каким причинам. 

Конечно же, землячество, как общественная организация, существенно 
отличается от иных общественных формаций, поскольку у его членов нет об-
щих политических взглядов, единого социума или корпоративных интересов. 
Объединяющим фактором землячества является принадлежность каждого его 
члена к «малой родине» - к тому региону, городу, сельскому району, где он ро-
дился и вырос, сохраняя духовную связь с ней, либо прожил значительное ко-
личество лет, отдав развитию той земли свой труд, талант и здоровье.

Побудительным же мотивом объединения большинства земляков, про-
живающих  ныне в Москве, становится желание периодически встречаться «за 
рюмкой чая» с бывшими коллегами, чтобы вспомнить те «старые добрые вре-
мена», те великие дела по становлению Западно-Сибирского нефтегазового 
комплекса, своих друзей и соратников. Но, есть и те кто, несмотря на сложную 
социокультурную московскую жизнь, испытывая общественную невостребо-

ванность, приходят в Землячество, чтобы быть полезным другим. Вот из таких земляков, в основном, и фор-
мируется творческий актив Землячества.

Предложив обширный план 2010 года деятельности нашего Землячества на заседании Совета в декабре 
2009, я рассчитывал на значительное количество активистов из членов Землячества и, в первую очередь, чле-
нов Совета. Но, в течении 2010 года этот план реализовывался «со скрипом». Я убедился  что ошибался, по-
скольку активистов на деле оказалось не более трёх десятков человек, а многие члены Совета вспоминали о 
Землячестве только на ежеквартальных заседаниях, да и то присутствуя не на каждом. Существенно же ак-
тивизировать деятельность Землячества силами Председателя, шести членов Совета (из тридцати) и четырёх 
штатных работников исполнительной дирекции не было возможным.

Тогда я предложил Совету изменить структуру Землячества, создав, помимо Совета Землячества, Попе-
чительский Совет и Совет Старейшин и обновить состав Совета, поскольку 18 членов состояли в Совете более 
десяти лет, а 10 человек - в течении 6-8 лет.

На собрании Землячества 8 ноября 2010 года эти решения были приняты, что вызвало несогласие неко-
торых членов Совета (они и явились неформальной оппозицией Председателю), хотя в новом составе более 
половины оставались прежние члены Совета.

Надо сказать объективно, что и с новым составом Совета активизировать деятельность по всем направ-
лениям мне не удалось, поскольку круг активистов ни в прошлом, ни в этом году значительно не увеличил-
ся,  следовательно,  объёмные планы 2011-2012 годов опять же полностью реализовать не удалось. Да что там, 
даже уже на организованные и интересные мероприятия  с таким трудом приходилось собирать земляков. По-
фигизм…  Ошибка в численности и переоценка потенциала активистов, есть субъективная причина нереали-
зованности моих задумок и планов.

Но есть и объективные – их три. Первая – то, что наша организация является единственным в Москве  
землячеством трёх Субъектов Федерации (в Тюмени и Санкт-Перербуге у каждого субъекта - свое). А пере-
фразируя пословицу «У трёх нянек…», мы так и не стали для них родными. За последние два года, несмотря на 
личное знакомство, я не смог добиться встречи ни с одним их трёх губернаторов.

Вторая – это то, что численность Землячества существенно за эти годы не увеличилась, хотя прожива-
ющих земляков в Москве на порядок, а то и на два, больше. Следовательно, получить дополнительные посту-
пления от членских взносов и выявить новых активистов не удалось. Я был уверен, что каждый из нас сможет 
вовлечь в ряды землячества 3-5 человек знакомых земляков. Но, увы… Тех же членов Землячества, которые 
хотя бы раз за три года заплатили членские взносы, набирается не более 300 человек.

И третья – то,  что привлечение финансовых средств от спонсоров  почему-то являлось задачей одно-
го Председателя Землячества, да еще Председателя Попечительского Совета – Отта Виктора Иоганесовича. 
Здесь я искренне хочу поблагодарить членов нашего Землячества ежегодно выделяющих значительные бла-
готворительные взносы: Андреева А.В., Коваленко Б.И., Фомина А.В., Чурилова В.А. Иванца В.К., Стане-
ва В.С., Алафинова С.В., Барышникова С.П. Но ведь «не бедных» членов нашего Землячества, у которых есть 
свои или «родственные» фирмы, довольно много. Я знаю, что большинство из них охотно выделяют «серьёз-
ные» средства на иные благотворительные цели, но только не для решения задач своего Западно-Сибирского 
землячества. Увы…

Эти размышления я излагаю не для того, чтобы оправдаться или кого-то обвинить, а для того,  чтобы бу-
дущий Совет и Председатель не «наступали на грабли», а сумели найти способы решения этих основополага-
ющих проблем. Я же всегда честно и с полной отдачей выполнял порученное мне дело. Получилось у меня в 
этот раз, или нет – судить Вам, дорогие мои земляки.

С глубоким уважением, Медведев В.С. - Председатель Западно-Сибирского землячества 2009–2012 г.г.

Исповедь Председателя
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Юбилей

«Члены наше-
го Землячества это 
люди, отдавшие свои 
лучшие годы освое-
нию богатств Запад-
ной Сибири. Уйдя на 
пенсию, разъехались 
по всей стране, мно-
гие переехали в Мо-
скву. У них возникло 
желание не терять от-
ношения друг с дру-
гом и с северными го-
родами, где у многих 
остались и работают 

дети, внуки и родственники. Желание чаще видиться 
с коллегами, с друзьями дало повод к созданию зем-
лячества. 25 июня 1997года состоялось первое учре-
дительное собрание земляков, на котором было при-
нято решение о создании региональной обществен-
ной организации «Западно-Сибирское земляче-
ство». 15 августа 1997 года РОО «Западно-Сибирское 
землячество» официально зарегестрировано в Ми-
нистерстве Юстиции Российской Федерации.   Этот 
день и является Днём Рождения Землячества.

Первым Председателем Землячества и Совета 
РОО  «Западно-Сибирское землячество» был избран 
Отт Виктор Иоганесович, а  исполнительным дирек-
тором - Руданец Стефан Васильевич.

Следующим Председателем Землячества и Со-
вета РОО «Западно-Сибирское землячество» был 
избран Шмаль Генадий Иосифович, возглавлявший 
его более 10 лет.

Среди членов Землячества ветераны Великой 
Отечественной войны и труженики тыла, Герои Со-
циалистического Труда, министры и заместители 
министров Советского Союза и Российской Феде-
рации, председатели исполкомов, секретари райко-
мов, горкомов и Тюменского обкома КПСС разных 
лет, руководители крупнейших производственных 
объединений. В своей текущей работе Землячество 
опирается, в первую очередь, на помощь админи-
страций: Тюменской области, Ханты-Мансийского 
– Югры и Ямало-Ненецкого автономных округов. 
Тесно сотрудничает с их представительствами в го-
роде Москве, принимает активное участие в юби-
лейных мероприятиях городов, округов и области.

В своей текущей работе Землячество взаимо-
действует с Правительствами Тюменской области, 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югра, 
Ямало-Ненецкого автономного округа, администра-
циями муниципальных образований городов, райо-
нов. Землячество является членом «Ассоциации зем-
лячеств» в Москве, активно участвует в мероприяти-

ях проводимых исполкомом Ассоциации и Департа-
ментом межрегионального сотрудничества, нацио-
нальной политики Правительства Москвы.

В Землячестве проводится много интерес-
ных мероприятий. Отмечаются юбилейные даты в 
истории создания Западно – Сибирского нефтега-
зового комплекса – это добыча первой тонны Ша-
имской  нефти. Отправка первой тюменской неф-
ти на Омский ГПЗ, открытие Самотлорского место-
рождения нефти, открытие Берёзовского и Ямбур-
ского месторождений газа и др. Мероприятия, свя-
занные с памятью о земляках, вошедших в историю 
России великими учёными, инженерами, музыкан-
тами, артистами: Д.И.Менделееве, А.А.Алябьеве, 
Н.В.Никитине, П.П. Ершове, Ю.А.Гуляеве, а так-
же тех, кто внёс большой вклад в открытие и ста-
новление топливно – энергетического комплек-
са: Б.Е. Щербине, В.Д. Шашине, В.И. Муравленко, 
Ю.Г.Эрвье, Ф.К. Салманове, М.М.Кроле, П.П. Ко-
ровине и др. Проводятся чествования ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны и тружеников тыла в 
День Победы, организуются поездки земляков к Ме-
мориалу Сибиряков в Подмосковье, всегда в центре 
внимания юбиляры и ветераны нефтегазовой отрас-
ли, строители, авиаторы,  учителя, врачи.

Для членов Землячества устраиваются экскур-
сии, праздничные мероприятия, концерты, вечера – 
встречи земляков, чествование юбиляров.

В Землячестве  активно действует студенческо 
– молодёжное объединение студентов – земляков, 
обучающихся  в московских вузах

Созданы и работают разнообразные клубы по 
интересам: женский «Тюменская Мадонна», лите-
ратурно – журналистский «ЯХТА», художественной 
самодеятельности, «Сибирское здоровье», «Спор-
тивный».

Организовано шефство над солдатами при-
званными в в/части Московского округа из Тюмен-
ской области, Ханты – Мансийского автономно-
го округа – Югра, Ямало – Ненецкого автономно-
го округа

Работает интернет – сайт Землячества и по 
мере проведения мероприятий  на сайте размещает-
ся информация.

Издаётся информационный журнал «Вестник 
Западно-Сибирского землячества».

Всё это неполный перечень тех дел и меропри-
ятий, которые проводятся сегодня в Землячестве. 
И я убеждена, круг интересов и деятельности будет 
только расширяться.

С днём рождения Землячество! С 15-летним 
юбилеем Земляки! 

Т. Дунаева.
Член Совета Землячества

День рождения – общий праздник



4 ���������	
������������
��
������	����	
���

Официально

С 50-летием!
Порубову Асилю Расыховну
Загуменную Марину Юрьевну

С 55-летием!
Бушманову Ольгу Ивановну
Макарьину Людмилу Афанасьевну
Воронцову Ирину Александровну

С 60-летием!
Путилова Александра Евгеньевича
Мисюту Татьяну Михайловну
Давыдова Олега Григорьевича  
Лобову Аллу Викторовну  
Ревазова Владимира Касполатовича      
Краснову Санию Ахметовну      
Аксенова Александра Александровича

С 65-летием!
Егозову Александру Андреевну
Данильченко Станислава Ивановича
Клепалова Юрия Михайловича
Аверина Александра Николаевича
Калюжного Виктора Ивановича
Литвака Григория Юрьевича
Еремину Татьяну Алексеевну
Агапова Геннадия Анатольевича
Левину Любовь Васильевну
Югас Григория Степановича
Кабаева Станислава Наумовича
Скокову Марину Семеновну
Риккер Виктора Ивановича
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История

С 65-летием!
Кокина Петра Максимовича
Руданца Стефана Васильевича
Кондратюка Алексея Терентьевича

С 70-летием!
Михайлова Владимира Петровича
Попову Людмилу Семеновну
Рябчукова Анатолия Георгиевича
Гаращенко Веру Филимоновну

С 75-летием!
Колесникова Виктора Евгеньевича
Перевозкину Валентину Григорьевну
Романова Геннадия Филимоновича
Серафина Ореста Михайловича
Шмаля Генадия Иосифовича
Маричева Федора Николаевича

С 80-летием!
Коровину Августу Ивановну

С 85-летием!
Баталина Юрия Петровича
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История

15 лет назад
5 июня в Тюмени создано землячество 

«Югра».

15 августа 1997 года региональная об-
щественная организация «Западно Си-
бирское землячество» в городе Москве 
официально зарегестрировано в Мини-
стерстве Юстиции Российской Федера-
ции.

20 лет назад
22-24 апреля 1992 г. в Тюмени состоял-

ся международный симпозиум по обме-
ну опытом между специалистами нефте-
газовой промышленности Тюмени и Гер-
мании.

13 июля пос. Комсомольский Совет-
ского района в соответствии с Указом 
Президиума Верховного Совета РФ пе-
реименован в город Югорск.

30 лет назад
2 апреля 1982 г. Мегионская экспе-

диция открыла рядом с посёлком Лан-
гепас месторождение, назвав его Нива-
гальским в честь геофизиков Нины Шев-
ченко, Вали Крыловой и Гали Мащенко 
– работников Ханты-Мансийского гео-
физического треста.

18 апреля. Вновь созданная Назым-
ская нефтегазоразведочная экспеди-
ция открыла рядом с городом Ханты-
Мансийском нефтяное месторождение, 
назвав его Хантымансийским. 

28 апреля. Рабочий поселок Ноябрь-
ский – центр обустройства Холмогор-
ской группы нефтяных месторождений 
– преобразован в город окружного под-
чинения.

40 лет назад
26 апреля 1972 года введен в действие 

трубопровод Уренгой – Челябинск – 
первая в мире магистраль с диаметром 
труб 1420 мм.

17 мая Вахская нефтеразведочная экс-
педиция открыла нефтяное месторож-
дение, назвав его Хохряковским, в честь 
моряка-балтийца П. Хохрякова.

9 августа впервые в аэропорту Нижне-
вартовска произвел посадку ТУ-134 из 
Тюмени.

45 лет назад
2 апреля 1967 год. Уложено последнее 

звено железной дороги Ивдель – Обь и 
первый поезд пришел на станцию Сер-
гино (Октябрьский р-н).

10 апреля. В составе треста «Тюмень-
геологоразведка» организована Саран-
паульская экспедиция с местом бази-
ровки в пос. Саранпауль Березовского 
района.

29 апреля вышел первый авиадвига-
тель на Тюменском моторном заводе.

31 мая. В этот день было открыто 32-е 
по счету месторождение в Тюменской 
области – Медвежье. 

11 июня. Тюменской области вручен 
орден Ленина – высшая государствен-
ная награда СССР.

25 августа Тюменский моторный за-
вод посетил Н. К. Байбаков – председа-
тель Госплана СССР.

12 сентября при политотделе Тюмен-
ского управления гражданской авиации 
вышел первый номер многотиражной 
газеты «Авиатор Тюмени».

Памятные даты
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История

Памятные даты
50 лет назад

17 апреля 1962 г. Открыто Тазовское 
месторождение – первое газовое в Запо-
лярье!

25 апреля. В Тюмени создан завод ме-
дицинского оборудования.

55 лет назад
10 августа 1957 г. Первый десант из 13 

геологов высадился в Сургуте!

13 сентября. Основана Сургутская     
нефтеразведочная экспедиция – НРЭ!

60 лет назад
17 августа 1952 г. На первом асфальти-

рованном корте Тюмени начались пока-
зательные соревнования спортобщества  
«Искра».

24 августа. В здании облдрамтеатра со-
стоялся розыгрыш 8-го тиража Третьего 
госзайма восстановления и развития на-
родного хозяйства СССР 1948 г. (тюмен-
цы выиграли 250 тыс. рублей, ялуторов-
цы – 97.000, юргинцы – 89.000 и т.д.)

13 сентября. Тюменская планерная 
станция произвела первый выпуск пла-
неристов.

65 лет назад
31 августа 1947 г. Нижне – Иртышское 

пароходство награждено орденом Трудо-
вого Красного Знамени за выдающиеся 
заслуги в развитии речного пароходства в 
Восточных бассейнах и в связи со 100-ле-
тием со дня организации.

28 сентября. 365 железнодорожников 
Ишима провели воскресник в подшеф-
ных колхозах по уборке овса и картофеля.

1 октября. Завод пластмасс начал вы-
пускать юбилейные портсигары в честь 
30-летия Октябрьской революции. 

70 лет назад
25 апреля 1942 г. Эвакуированный из 

Курска завод «Текстильный» и Тюмен-
ская сапоговаляльная фабрика им. Че-
люскинцев были объединены в комбинат 
«Текстильный», который в 1948 году ре-
организован в единую фабрику. 

75 лет назад
1 апреля 1937 г. Закончился переход на 

оленях из Салехарда в Омск.

90 лет назад
28 мая 1922 г. Образована Тюменская 

прокуратура.

95 лет назад
9 июля 1917 г. Выборы в Тюменскую 

городскую думу.

110 лет назад
27 марта 1902 г. В департамент желез-

нодорожных дел от Тюменской город-
ской Думы был подан доклад о необхо-
димости проведения рельсового пути 
Тюмень – Омск (проект – записка Тю-
менского городского головы А. И. Теку-
тьева).
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Вести Ямала

Ямал отметил знаковую дату: 50 лет назад 
округ стал газовым сердцем России.

17 апреля 1962 года в Тазовском районе за-
бил первый фонтан голубого топлива и было 
открыто крупнейшее Тазовское месторожде-
ние. За ним последовали Уренгойское, Ямбург-
ское, Медвежье. Сегодня в округе их больше 
230, причем освоена лишь третья часть запасов 
углеводородов. В перспективе – разработка ар-
ктических широт, полуостровов Ямал и Гыда, 
шельфа Карского моря.

В Тарко-Сале открыли памятный знак 
«Хлеб нашей памяти». Он представляет собой 
куб, на котором лежит буханка бородинского 
хлеба.

В основу композиции положен историче-
ский факт отечественной войны 1812 года. Вдо-
ва генерала Тучкова в память о героически по-
гибшем в битве муже испекла поминальный 
хлеб – черный, как земля на Бородинском поле, 
с кориандром, символизирующем картечь, ко-
торой было нашпиговано место сражения.

Памятник установили в сквере у второй 
общеобразовательной школы. Здесь образован 
первый на Ямале кадетский класс. В открытии 
знака участвовали руководители района и го-
рода, ветераны, представители местного каза-
чества и кадеты. Торжественное мероприятие 
приурочили к двухсотлетию Бородинского сра-
жения.

Газовому сердцу – полвека

Памятный хлеб

От Обдорска до Форпоста
8-9 сентября, столица Ямала - Салехард 

отметила 417-летие со дня образования.
Праздник начался со спорта – трудовые 

коллективы и школьники участвовали в состя-
заниях по футболу, стритболу, пейнтболу, хок-
кею и картингу. Позже стартовала VIII окруж-
ная Спартакиада государственных гражданских 
служащих.  А в городском саду жители окруж-
ной столицы окунулись в атмосферу танцев в 
стиле ретро, кружась в вальсе и «выплясывая» 
фокстрот.

Во время торжественной церемонии от-
крытия праздника к горожанам обратился гу-
бернатор округа Дмитрий Кобылкин. В сво-
ем поздравлении он отметил: за 417 лет город 
приобрел славу древней столицы Обдории, из-
вестную своими историческими и культурными 
традициями.

– В наши дни у Салехарда иная роль – роль 
форпоста Арктики. Здесь будет центр научного 
изучения арктических территорий, здесь будут 
заложены основы дальнейшего освоения Ар-
ктики в целом. Города Арктической зоны наме-
рены объединиться в Ассоциацию.

От имени депутатского корпуса горожан 
поздравил вице-спикер Законодательного Со-
брания ЯНАО Николай Яшкин. Он подчер-
кнул: с каждым годом столица округа обретает 
всё новые привлекательные черты:

– Салехард стремится в будущее, и в этом 
уверенном движении вперёд важно продолжить 
лучшие традиции, сохранить особенные чер-
ты северного характера: упорство, трудолюбие, 
умение любить свою малую родину.
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Вести Югры

Большой праздник нефтяной Югры
Грандиозным салютом завершился фейер-

верк праздников в столице Югры.
Большую ошибку совершили любите-

ли путешествий, не запланировавшие посеще-
ние Ханты-Мансийска. С 7 по 9 сентября город 
праздновал сразу четыре праздника. Это День 
работников нефтяной и газовой промышленно-
сти, добычу 10-миллиардной тонны нефти с на-
чала разработки углеводородного сырья в окру-
ге, IХ Международный музыкальный фестиваль 
«Югра» и 430-летие города Ханты-Мансийска.

И хотя хантымансийцам не привыкать к 
масштабным форумам и праздникам, даже они, 
искушенные и избалованные огромным коли-
чеством мероприятий, были приятно удивлены 
той программе, которую предложили жителям и 
гостям Ханты-Мансийска правительство окру-
га и администрация города.

Сначала, как и полагается, дань уваже-
ния была отдана нефтяникам Югры, добывшим 
в 2012 году 10-миллиардную тонну нефти. По 
оценке экспертов, из югорских недр извлечено 
всего лишь 40% их запасов. В округе добывается 
7% мировой добычи нефти, каждая вторая тон-
на российской нефти — из Среднего Приобья.

Губернатор округа Наталья Комарова вру-
чила награды ведущим нефтегазодобывающим 
компаниям — победителям окружного кон-
курса «Черное золото Югры». Лучшей нефтя-
ной компанией стала НК «Сургутнефтегаз». 
Кстати, генеральному директору ОАО 
«Сургутнефтегаз» Владимиру Богдано-
ву пришлось подниматься на сцену 

несколько раз. Возглавляемый им 100-тысяч-
ный коллектив был отмечен как лучший в пяти 
номинациях конкурса.

А ведь состязаться «Сургутнефтегазу» при-
шлось не с новичками нефтяного бизнеса. Среди 
тех, кто стал лауреатами, — «ЛУКойл — Запад-
ная Сибирь», «Лукойл-АИК», «Газпромнефть-
Хантос», «Аки-Отыр».

Многие рядовые рабочие получили ведом-
ственные награды из рук министра энергети-
ки России Александра Новака, совершавшего в 
эти дни рабочую поездку.

В Музее геологии нефти и газа можно было 
ощутить дух первопроходцев, которые в 60-70 
годах прошлого века закладывали Западно-
Сибирский нефтегазовый комплекс. Там с уча-
стием артистов и самих гостей праздника была 
подготовлена программа-инсталляция «Терри-
тория первопроходцев». Посетители могли по-
бывать в тогдашней вахтовке, ленинском угол-
ке, столовой, магазине, даже в квартире нефтя-
ников тех лет! И, конечно же, звучали песни, 
которые стали не просто символами советской 
эпохи, а частью жизни многих тысяч сегодняш-
них югорчан.
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Вести Югры

Граду 419 лет 
8-9 сентября жители Березо-

во отметили очередную дату сво-
его знаменитого града: ему нынче 
исполнилось 419 лет.

В рамках программы про-
шла 9-я спартакиада по пейнтболу, 
шашкам, шахматам, армрестлингу 
и гиревому спорту.

Местные садоводы и огород-
ники устроили выставку-ярмарку, 
а любители собак - свою, под на-
званием «Верный друг».

Гвоздём праздника были то 
ли парад невест, то ли концерт и 
салют, то ли просто хорошее на-
строение всех!

В Покачах появился Владимир Высоцкий
Бронзовый памятник легендарному акте-

ру, поэту, композитору и певцу, выполненный 
известным скульптором Зурабом Церетели, - 
это подарок жителям Покачей к 20-летию их го-
рода от нефтяной компании «ЛУКОЙЛ».

На торжественной церемонии откры-
тия памятника, где присутствовала губерна-
тор Югры Наталья Комарова, президент ком-
пании «ЛУКОЙЛ» Вагит Алекперов сказал, что 
выбор героя для скульптурной композиции не 
случаен: ведь в песнях и стихах Владимира Вы-
соцкого звучат строчки об освоении Западно-
Сибирской нефтегазоносной провинции и ро-
мантике эпохи первопроходцев. «Мы долго ду-
мали, что подарить жителям Покачей к юби-
лею города. И вот решили вернуть их во вре-
мена Высоцкого – молодость тех, кто отбро-

сил сомнения, делом доказывая, что «земля 
ханты-мансийская сквозила нефтью из откры-
тых пор».

Урай. В городе появились огромные сол-
нечные часы – в конце минувшей недели они 
были установлены в сквере «Солнышко».  
Идея установить необычный объект появилась 
у учащихся местной гимназии, а взрослые по-
могли ее реализовать. К делу подключились ар-
хитекторы, а затем строители и спонсоры. Со-
вместными усилиями солнечные часы обрели 
место в городе. Хронометр спроектирован спе-
циально для Урая, он будет показывать точное 
время только в этом и ни в каком другом городе.

Время по солнцу
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Вести Тюмени

68-я годовщина образования нашей об-
ласти вновь показала, что тюменцы уверен-
но занимают лидирующие позиции по 
всем важным показателям в стране, что 
наши женщины рожают хороших детей, 
а земля дает урожаи, что добро, труд и 
мужество остаются главными жизнен-
ными принципами сибиряков.

«Это праздник, который объеди-
няет всех нас, тех, кто прожил долгую жизнь 
и кто только вступил на нее, тех, чьи пред-
ки издавна жили на этой земле и для кого об-
ласть лишь недавно стала родной. Это празд-
ник всех, кто любит и ценит Тюменскую зем-
лю, помнит и уважает ее историю, своим тру-
дом и талантом созидает ее будущее», - отме-
тил Владимир Якушев, открывая прием, по-
священный торжественной дате.

В своей приветственной речи он напомнил, 
что Тюменская область признана лучшим реги-

оном России по социально-экономическому 
развитию. «Такие результаты недавно об-

народовало Министерство регионально-
го развития, - заметил губернатор. – Это 
не просто цифры. За ними молодые се-
мьи, построившие свой первый дом, дети, 

которые пошли в новые детские  сады и 
школы, выпускники колледжей и вузов, которые 
начали рабочую карьеру на новых предприяти-
ях. Область развивается, и развивается для лю-
дей. Непросто завоевать первенство. Но гораз-
до труднее – удержать его. Поэтому нам есть к 
чему стремиться, есть над чем работать. Благода-
ря ответственности, профессионализму и люб-
ви к своей земле сотен тысяч тюменцев мы бу-
дем уверенно идти вперед».

Лучший регион России

Специалисты нефтедобывающей отрасли 
Сибири отметили в Тюмени профессиональный 
праздник.

В Тюменском драматическом театре состо-
ялся праздничный вечер, посвященный Дню ра-
ботников нефтяной и газовой промышленности. 
Лучших специалистов, работающих в различных 
регионах Сибири, чествовала компания ТНК-ВР.

Губернатор Тюменской области Влади-
мир Якушев, принимавший в этот день в Ханты-
Мансийске участие в совещании по вопросам раз-
вития топливно-энергетического комплекса, на-
правил виновникам торжества видеообращение.

Глава региона отметил, что трудовой и че-
ловеческий подвиг первопроходцев нефтегазо-
вой целины Западной Сибири, первооткрывате-

лей тюменской нефти по праву вызывает гордость 
жителей области. В настоящее время работни-
ки нефтяной и газовой промышленности достой-
но продолжают дело легендарных предшествен-
ников, что подтверждает пример одной из самых 
уважаемых в регионе компаний – ТНК-ВР и ее 
уватского дочернего предприятия.

К словам признательности в адрес добыт-
чиков черного золота присоединился вице-
губернатор Тюменской области Сергей Сарычев, 
который отметил, что профессиональный празд-
ник нефтяников и газовиков – знаковое событие 
не только для тех, кто сегодня работает в этом сек-
торе, но  и для всех жителей региона. Благодаря 
топливно-энергетическому комплексу обеспечи-
вается благополучие экономики, развивается ма-
лый бизнес, есть возможность реализовывать со-
циальные проекты и программы, строить дороги, 
больницы, школы и детские сады.

Сергей Сарычев вручил Андрею Рублеву - 
директору Центра экспертной поддержки и тех-
нического развития бизнес-направления «Развед-
ка и добыча» в Тюмени почетную грамоту губер-
натора Тюменской области, а ряду специалистов 
передал благодарность главы региона.

На вечере также выступили главный феде-
ральный инспектор в Тюменской области Андрей 
Руцинский, заместитель председателя облдумы 
Виктор Рейн, глава администрации Уватского 
муниципального района Иван Тубол, президент 
«Общественного фонда имени В.И.Муравленко» 
Сергей Великопольский.

Это гордое слово – нефтяник!
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Традиционная встреча
Уже становятся традицией встречи ве-

теранов войны в Представительстве  Ханты-
Мансийского АО-Югры в Москве. Вот и в этом 
году, 25 апреля Руководителем Представитель-
ства,  заместителем Губернатора ХМАО-Югры 
при Правительстве РФ  Арслановой Ф.Ш была 
проведена встреча с ветеранами Великой Оте-
чественной войны, посвященная 67-ой годов-
щине Победы. От нашего Землячества прин-
нимали участие: Медведев В.С. – председатель 
Землячества, Бялковская Л.А. и Афанасьева 
Т.К. – члены Совета Землячества.

На встречу с ветеранами были приглаше-
ны курсанты Президентского полка, призван-
ные на службу из Ханты-Мансийского авто-
номного округа-Югры.  Фануза Шарафиевна 
тепло поздравила ветеранов и всех присутству-
ющих с приближающимся всенародным празд-
ником, пожелав здоровья, долголетия, счастья 
и благополучия.

Поздравить ветеранов войны, ранее ра-
ботавших в районах Западно-Сибирского не-
фтегазового комплекса, прибыли артисты из г. 
Ханты-Мансийска: Губанишев Станислав Геор-
гиевич, проникновенно прочитавший произве-
дение «Василий Теркин»; Герасимова Наталья 

Борисовна, исполнявшая песни и романсы при 
музыкальном сопровождении (фортепиано) Го-
лушко Александра Анатольевича.

Наши уважаемые ветераны,  несмотря 
на почтенный возраст, остаются очень жизне-
радостными и сердечными людьми. Соснин 
В.Ф., Давыдов Ю.И., Луценко Е.А., Устюгов 
Н.Л.,Ровнин Л.И.,Телепнев П.М.,Бешкильцев 
В.А., Дремова Т.Ф., Сизов Н.В., Голяков Б.И., 
Кожевников В.Т., Галаганов А.В. вспоминали и 
годы войны, и годы восстановления разрушен-
ного хозяйства страны. Также, учитывая уро-
ки прошлого, ветераны войны высказывали по-
желания молодежи беречь мир и согласие, слу-
жить стране с чувством высокого патриотизма, 
благородства и верности долгу.

По окончании встречи  руководите-
ли Представительства вручили подарки, цве-
ты и все ветераны были доставлены домой на 
автомашинах. Выражаем благодарность руко-
водителям и сотрудникам Представительства 
ХМАО-Югры за приветливое, внимательное 
отношение при проведении встречи с ветера-
нами  войны, ветеранами Западно-Сибирского 
нефтегазового комплекса.

Нижневартовск – нефти лава,
Нижневартовск – шквал огней,
Нижневартовск  –  символ  Славы 
И романтики наших  дней! 

26 апреля Землячеством проведе-
но мероприятие, посвященное 40-летию 
г.Нижневартовска, на которое были приглаше-
ны члены Землячества, проработавшие дли-
тельное время  на становлении и развитии го-
рода. Немногие из присутствующих на встрече 

нижневартовцев-ветеранов большую часть сво-
ей жизни (20 – 30 лет и более), посвятили рабо-
те в жемчужине нефтяного края Это ветераны-
вартовчане:  Юй-Де-Мин Юрий Сергеевич, Ти-
тов Леонид Георгиевич, Прохоров Николай Ни-
колаевич; Зиновьева Валентина Александров-
на, Плотников Валерий Сергеевич, Авзалов Ра-
шит Ахкиямович, Баранов Александр Алексан-
дрович, Бургачева Наталья Алексеевна, Волков 
Борис Петрович, Петров Григорий Кузьмич, Ту-
масьев Николай Николаевич.

40-летие г. Нижневартовска 
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С юбилейными поздравлениями нижне-
вартовцев выступили Медведев В.С. – предсе-
датель Землячества, Шмаль Г.И. – президент 
Союза нефтегазопромышленников, Отт В.И. 
– председатель Попечительского Совета Зем-
лячества. Много было желающих вспомнить те, 
уже далекие годы, но к сожалению из-за огра-
ниченного времени не всем удалось поделиться 
воспоминаниями.

Поздравить собравшихся от имени ныне 
живущих в г. Нижневартовске прибыл предста-
витель Главы города Аминов Руслан Дамиро-
вич. Он тепло поздравил всех старожилов Ниж-
невартовска с юбилейной датой города – горо-
да их молодости, и вручил председателю Земля-
чества Медведеву В.С.  миниатюру  памятника 
«Покорителям Самотлора», олицетворяющую 
первопроходцев – тех, кому достались самые 
непроходимые болота, самые сильные морозы 
и самые снежные метели. Недаром памятник в 
народе называют Алешей.

В процессе вечера перед «юбилярами» вы-
ступали наши земляки:  Татьяна Пашкова, Ла-
риса Данилова, Олеся Ванечкина, Наталья Кос-
минская. Они исполняли песни и романсы.  Свои 
стихи читали  Евгений Пахомов и Лидия Шмаль 
(посвящение ветеранам Нижневартовска).

Завершилось мероприятие коллективным 
исполнением традиционных любимых для зем-
ляков песен: «Главное, ребята, сердцем не ста-
реть», «Нефтяные короли», «Команда молодо-
сти нашей», «Голубые города» и главная из них 
«Как здорово, что все мы здесь»…

«Самотлорские ночи – 2012» глазами земляка
14 лет назад я переехала в Москву, оставив 

друзей, город, ставший мне родным, в котором 
были прожиты почти 30  лет. И, наверное, вряд 
ли когда я там побывала, если бы не наше Зем-
лячество… Есть у нас в Землячестве замечатель-
ная  традиция устраивать поездки в города За-
падной Сибири. Вот и мне посчастливилось в 
составе делегации из десяти человек побывать в 
своем родном Нижневартовске… (Ах как же он 
похорошел!) И не просто побывать, а окунуть-
ся в атмосферу молодости, искренних и радост-
ных встреч, узнаваний  и просто грандиозного 
праздника…

Вот уже в 37 раз в Нижневартовске про-
ходил Фестиваль искусств, труда и спорта «Са-
мотлорские ночи». Помню, как он начинался в 
70-е… «Фестивалили» по 10 дней. На месторож-
дениях, на улицах, во дворах, силами самоде-
ятельных артистов…  В 80-х на фестиваль ста-

ли приезжать звезды… Кого только мы не ви-
дели в те годы: и космонавты, и знаменитые на 
весь мир музыканты, эстрадные певцы и танцо-
ры.  В 90-х стали обходиться силами своих са-
модеятельных артистов. Но, надо отдать долж-
ное, уровень их выступлений уже тогда был ни-
чуть не хуже профессионалов.

В этом году «Самотлорские ночи»  про-
ходили с 9 по 12 июня. Программа фестиваля 
была грандиозной и переполнена различными 
мероприятиями. Еще бы, ведь в этом году го-
род Нижневартовск отмечал свое 40-летие! 4 
дня тысячи людей с утра и до позднего вечера 
перемещались по городу в надежде увидеть все. 
Но это было невозможно, так как в городе од-
новременно работало несколько площадок, в 
одно время проходило сразу несколько меро-
приятий. Расскажу о том, что посчастливилось 
увидеть самой..



14 ���������	
������������
��
������	����	
���

Жизнь землячества

Фестиваль «Самотлорские ночи» начал-
ся 9 июня в 11 часов у Первой скважины, про-
буренной в 1965 году легендарной бригадой 
Г.И.Норкина, с которой и началось освоение 
легендарного Самотлора.  Здесь  состоялось 
торжественное мероприятия, посвященное до-
быче 10-миллиардной тонны нефти. Здесь же 
зажгли факел Трудовой Славы фестиваля. Да-
лее мы проследовали по маршруту – памятник 
«Покорителям Самотлора»,  мемориал «Воинам 
–землякам, погибшим в годы Великой отече-
ственной войны», здесь был зажжен факел «Бо-
евой славы Самотлора».

Именно от этих двух огней был зажжен 
Фестивальный огонь во время торжественной 
церемонии открытия 37 традиционного фе-
стиваля искусств, труда и спорта «Самотлор-
ские ночи», которая прошла этим же вечером 
на Центральном стадионе. Это было грандиоз-
ное зрелище!

Десятки номеров и выступлений - тан-
цы, песни, парад специализированной техни-
ки. Ровными рядами перед трибунами проехали 
картинги, квадроциклы и автотакси. В небе над 
стадионом настоящее шоу устроили парашюти-
сты. Завершилось открытие ярким, многоцвет-
ным салютом.

Даже по перечню мероприятий видно, что 
праздник продумывался до мелочей, так чтобы 
каждый нашел что-то близкое его душе. На цен-
тральной площади города (теперь это площадь 
Нефтяников) 4 дня проходил 7 Международ-
ный фестиваль ремесел коренных народов мира 
«Югра-2012», 11 июня здесь же прошел Фести-
валь танцев народов мира и праздник «Славян-
ские узоры». На набережной реки Обь – кон-
курс «40 художников к 40-летию города», кон-
церт авторской песни «Бард-тоника», фести-
валь молодежных культур «Город молодых». На 
озере Комсомольское - молодежная програм-
ма «Отжиг», турнир по пляжному волейболу, ту-

ристский праздник. Многие мероприятия ста-
ли, как и сам фестиваль, традиционными: на-
родный праздник «Сабантуй», праздник моло-
дых семей «Крепка семья - крепка держава»,  
праздник детских колясок. 

Но среди всех мероприятий, что проходят 
в дни фестиваля  есть один, который восхищал 
меня всегда, а на фоне нынешних событий зна-
менателен особенно.

Нижневартовск, без преувеличения, стро-
или всем миром. Со всех союзных республик 
съезжались молодые парни и девчата, строили 
дороги, добывали нефть, строили город и свою 
судьбу. Приезжали ненадолго, а остались на-
всегда. И город был и есть очень многонацио-
нальный. Но никогда здесь не было конфлик-
тов на национальной почве. Сейчас в городе на 
постоянной основе работают 20 диаспор! Есть 
даже Центр национальных культур, где каждо-
му нашлось местечко. И каждый год 12 июня на 
улице Дружбы Народов (Есть и такая в Нижне-
вартовске!) проходит грандиозное действо. С 6 
часов утра выезжают диаспоры и разворачивают 
хутора, юрты, хаты, яранги, столы с националь-
ными блюдами. Члены диаспор одеваются в на-
циональные одежды и пляшут, и поют, и угоща-
ют, зазывая  в круг. Дагестанцы не обходятся без 
настоящих канатоходцев, казаки без лошадей, 
славяне без пирогов и самовара, украинцы без 
горилки, узбеки без плова, грузины без шашлы-
ка, чеченцы без лезгинки… К 11 часам собира-
ются толпы народа, все улыбаются, пускаются 
в пляс. А в 12 часов от церкви начинается ше-
ствие всех диаспор во главе с руководителями 
города. И такое охватывает чувство солидарно-
сти и единения всех со всеми, такая гордость за 
этот необыкновенный город, за Россию…

Уезжали мы из Нижневартовска с грустью 
и с ощущением, что мы прожили здесь один 
длинный-длинный, счастливый день…

Бургачева Н.А.
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4 мая  состоялся традиционный выезд сибирских землячеств  к Мемориалу воинам-
сибирякам на 42-м км Волоколамского шоссе, организованный Департаментом межреги-
онального сотрудничества, национальной политики и связей с религиозными организация-
ми города Москвы.

Мы этой памяти верны… 

На митинге  выступали руководители Мо-
сковского городского Совета ветеранов войны и 
труда, Департамента межрегионального сотруд-
ничества, национальной политики и связей с 
религиозными организациями города Москвы, 
администрации Истринского района, предста-
вители землячеств, ветераны войны, молодежь. 
Затем было торжественное возложение венков, 
цветов, под оркестр торжественно прошел по-
четный караул, был дан салют в честь памяти 
павших в боях. После чего под звуки фронто-
вых песен общение земляков продолжилось за 
полевым обедом, чему благоприятствовала от-
личная солнечная погода.

В честь празднования Дня Победы по при-
глашению Московского городского Совета ве-
теранов войны, труда, Вооруженных Сил и пра-
воохранительных органов группа наших зем-
ляков посетила ряд культурных мероприятий в 
лучших залах Москвы:

1 мая – Большой театр -  концерт  артистов 
молодежной оперной программы Большого те-
атра России «Песни военных лет», посвящен-
ный 67-й годовщине Великой Победы. Присут-
ствующих в зале поздравляли  дважды Герой Со-
циалистического Труда, Почетный гражданин 
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г.Москвы, Депутат Государственной Думы РФ 
Владимир Иванович Долгих и мэр города Мо-
сквы Сергей Семенович Собянин.

5  мая  -  Концертный зал им.Чайковского – 
«Балет И.Моисеева», словно волшебная форму-
ла, открывающая целый мир. Праздник, чудо, 
фейерверк – только такие отзывы об этом ан-
самбле, который называют театром Танца, в 
этом году отмечающем свое 75-летие.

8  мая  -  земляки побывали на представлении 
в цирке на проспекте Вернадского.

Кроме того, 11 мая  в Доме ученых нашей 
землячкой Татьяной Пашковой был дан кон-

церт, при поддержке Землячества, програм-
ма которого называлась «Дорога домой», куда 
были приглашены и члены нашего Землячества.

17 мая   -  по приглашению Ассоциации зем-
ляки побывали в Кремлевском Дворце съездов 
на  эстрадно-цирковой программе  «В МИРЕ 
ДРУЗЕЙ И ЗВЕРЕЙ», посвященной 50-летию 
творческой деятельности Н.Дроздова. В четы-
рехчасовой программе участвовало очень мно-
го известных артистов. Сам именинник ярко-
го шоу, обаятельный  человек и восхититель-
ный рассказчик Николай Дроздов лично по-
приветствовал всех гостей вечера: «я не артист и 
не мог себе даже представить, что когда-нибудь 
буду отмечать свой юбилей в главном концерт-
ном зале страны».  На сцене вместе с Никола-
ем Дроздовым выступили Иосиф Кобзон, Люд-
мила Рюмина, «Хор Турецкого», группа «КВА-
ТРО», Александр Буйнов, Жанна Фриске, Вла-
димир Левкин, Витас, Анна Сименович  и мно-
гие другие артисты.

 Обзор подготовила 
Людмила БЯЛКОВСКАЯ
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Подготовка к празднованию 430-летия со 
дня образования города Ханты-Мансийска на-
чалась задолго до сентября. Мы вели перего-
воры с главой города Филиппенко Василием 
Александровичем и главой администрации Ря-
шиным Максимом Павловичем об участии де-
легации нашего Землячества в юбилейных ме-
роприятиях, которые планировались 7-9 сен-
тября этого года. Согласовывался список деле-
гации, вопросы оплаты проезда, проживания и 
программа пребывания. Надо сразу выразить 
благодарность этим руководителям, которые по 
- деловому, без волокиты приняли положитель-
ные решения по организационным и финансо-
вым вопросам.

Но вот билеты куплены, дорожные сум-
ки собраны и мы в аэропорту «Внуково» уса-
живаемся в кресла самолёта нашей, югорской  
авиакомпании «UTair», предвкушая встречу с 
красивейшим городом «Земли Югорской». В 
Ханты-Мансийском аэропорту нас встречали 
радушные хозяйки праздника, которые в тече-
ние трёх дней опекали нашу делегацию как род-
ных детей.(Хотя по возрасту мы их в значитель-
но старше. Наша делегация, как и делегация 
тюменского землячества «Югра» разместилась 
в гостинице «На семи холмах»  международного 
спортивного центра по биатлону имени Алек-
сандра Васильевича Филиппенко.

Утром после завтрака, нас ожидала 4-х ча-
совая прогулка на теплоходе к месту слияния 
двух великих сибирских рек – Иртыша и Оби. 
Прекрасные виды поймы Иртыша, солнечная 
погода, «рюмка чая» в компании земляков, под-
няло настроение всех участников экскурсии и 
над сибирской рекой зазвучали любимые пес-
ни сибиряков – первопроходцев 70-х и 80-х, го-
дов. После обеда в ресторане гостиницы обе де-
легации автобусами отправились на экскурсию 

по городу. Для многих ветеранов – земляков, 
давно не бывавших в Ханты-Мансийске город 
открывался заново. Прекрасные современные 
здания оригинальной архитектуры, изумитель-
но оборудованные парки, памятники, фонта-
ны привели нас в восторг. Да, это столица са-
мого нефтяного края России под красивым на-
званием – «Югра»! В душах и словах ветеранов 
звучала гордость за дела свои и многих коллег 
того далёкого времени когда тюменский нефтя-
ной край только начинал осваиваться. И каж-
дый раз, проезжая мимо старых зданий звучало: 
«А помнишь…». 

Вечером на центральной площади, воссе-
дая на специально сооружённой трибуне для ве-
теранов – гостей города, мы наслаждались от-
крытием прекрасного Международного музы-
кального фестиваля «Югра». С приветственным 
словом и поздравлением с 430 -летием  Ханты 
– Мансийска, обратилась к гостям и жителям 
города губернатор Ханты – Мансийского авто-
номного округа – Югры Наталья Владимиров-
на Комарова. 

Три дня праздника для души
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Жизнь землячества

На следующий день наши делегации – мо-
сквичей и тюменцев, с удовольствием рассма-
тривали выставку достижений учреждений и 
предприятий  города Ханты-Мансийска в пре-
красном выставочном центре «Югра-Экспо». 
Многие из нас продегустировали продукцию 
пищевых предприятий  города, а некоторые при-
обрели дары местной природы. В середине дня 
в культурном центре «Югра Классик» началось 
торжественное собрание, посвящённое юбилею 
города. После офицально-торжественных по-
здравлений состоялся прекрасный концерт де-
ятелей исскуств, творческих коллективов и дет-
ских студий города Ханты-Мансийска. На при-
ёме главы города продолжались поздравления, 
торжественные тосты, звучала музыка и песни.

А сколько знакомых лиц ветеранов города 
и жителей, и гостей - довелось встретить в этом 
зале! И не кончались улыбки, объятия, воспо-
минания за прекрасно накрытыми столами. 
Поздно вечером, на битком набитой жителями 
центральной площади, мы лицезрели изуми-
тельное музыкальное лазерно-анимационное 
шоу «Сказание о земле Югорской». После воз-
вращения в гостиницу ещё долго на площадке 
и в коридорах звучали восхищённые голоса на-
ших ветеранов. 

В воскресенье нам было предоставлено 
свободное время. Кто-то посетил прекрасный 

Воскресенский православный собор, кто-то 
вновь бродил по знакомо-незнакомым ули-
цам, кто-то встречался с друзьями в родной 
школе, а кое-кто приехал на городское клад-
бище, чтобы приложиться  к могилам родных 
и друзей.

Но особенно поднял настроение, и мо-
сквичей и тюменцев, праздник национального 
творчества и выставка продаж «Дары осени» в 
изумительном парке им. Б.Лосева. Поздно ве-
чером мы вновь на центральной площади на-
слаждались закрытием музыкального фести-
валя, концертной программой и прекрасным  
праздничным  фейерверком. Конечно «Бу-
рановские бабушки» поют неплохо, но наши 
землячки-ветераны значительно лучше. На наш 
взгляд, однако.

Рано утром в аэропорту ещё и ещё раз бла-
годарим наших замечательных хозяек праздни-
ка Светлану Александровну и Елену Валенти-
новну. 

Эти три праздничных дня навсегда оста-
нутся в наших сердцах, как заслуженная награ-
да за все дела и трудности пережитые в далёкие 
(для сегодняшней молодёжи) времена 60-80 лет. 

До свидания Ханты-Мансийск!

В. Медведев.
Член клуба ЯХТА 



19������� �	
������������
��
������	����	
���

Память

В память о земляке

Лев Дмитриевич Чурилов (1935-2012'гг.)  
родился в городе Грозном. Местный нефтяной 
институт, в который поступил молодой Чурилов,  
был  в то время настоящей кузницей  нефтяных 
талантливых специалистов.  

Л.Д. Чурилов, после его окончания в 1958г., 
был направлен  в  объединение «Татнефть». В не-
фтепромысловом управлении «Азнакаевнефть» 
он  успешно прошел школу молодого специали-
ста: работал оператором, помощником мастера, 
а затем мастером по добыче нефти. Несколько 
лет он осваивал секреты мастерства строитель-
ства нефтяных промыслов в должности главно-
го инженера строительно-монтажной   организа-
ции. Вскоре он был назначен начальником цеха 
подготовки и перекачки нефти. 

За 7 лет работы на  месторождениях круп-
нейшего в то время  объединения «Татнефть» 
фактически изучил и освоил почти все  клю-
чевые  технологии  добычи нефти и  поставки 
ее потребителям.  Один из легендарных поко-
рителей Самотлора Юрий Дмитриевич Маля-
сов,  бывший в это время грозным инспекто-
ром  Госгортехнадзора,   выписал  десяток пред-
писаний за нарушения и персональный штраф 
за них Л.Чурилову, как начальнику цеха ППН. 
Вопреки  традиционной ругани и обиды, мо-
лодой специалист Л.Чурилов поблагодарил его 
за урок и к следующей проверке все блестяще 
устранил.  Этот пример ответственности, куль-
туры, интеллекта и человечности  врезался в па-
мять Ю.Малясова на всю жизнь.  Другой ве-
теран вспоминал, как Чурилов Л.Д., несмо-
тря на грозные «критические» (т.е. клеветни-
ческие) письма  с прежнего места работы, по-

верил  молодому  специалисту и дал ему путев-
ку  в сибирскую жизнь, а тот с честью оправ-
дал  его доверие. Известный ветеран г. Нефте-
юганска Ю.М.Торхов  вспоминал, как  талант-
ливо, по-дружески, Л.Д.'Чурилов рассматри-
вал,  легко, по-товарищески, решал  неразре-
шимые вопросы обеспечения стройматериала-
ми с  начальником леспромхоза Тутовым, с за-
мом  директора УБР В.А.Поповым,  строите-
лями и др. смежниками.  Секретарь парткома  
НГДУ «Юганскнефть» Анисимов А.М. вспоми-
нал, как мудро и порядочно он взаимодейство-
вал с ним и с местной властью, как заботился о 
рабочих, инженерах  всех предприятий, не от-
казывал ни в каких просьбах, не забывал их и  
строго выполнял. Никогда «не сдавал» и не под-
водил сослуживцев и подчиненных. Вспомина-
ли, как он берег от   партийных наказаний свое-
го зама, известного «грешника» и ветерана   во-
йны А.П.Варакина, как  компанейски и душев-
но  он вел себя  в редкие минуты коллективного 
отдыха с работниками аппарата НГДУ,  на выез-
дах на охоту и на рыбалку, как открыт и привет-
лив был с подчиненными. В сердцах многих со-
тен и тысяч  сослуживцев Чурилов Л.Д.  оставил 
сердечную память и благодарность.

Как опытный специалист добычи нефти  
объединения «Татнефть», в 1964'г. Л.Д.Чурилов 
одним из первых  был направлен  в новый, са-
мый перспективный  нефтяной район Сибири - 
главным инженером нефтепромыслового управ-
ления «Сургутнефть».  «Он не побоялся сме-
нить теплые обжитые места в  Татарии на  дико-
ватые  и суровые условия Сургута» (слова сына 
Л.Д.Чурилова - Владимира). 

13 февраля 2012 года 
после тяжелой болезни ушел из жизни 

Лев Дмитриевич Чурилов, 
видный деятель нефтяной промышленности 

СССР и России

Л.Д. Чурилов - выдающийся инженер
и первопроходец  Сибири
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Память

Лев Дмитриевич был лично знаком с 1960'г. 
с министром  нефтяной промышленности  СССР 
В.Д. Шашиным, а в 1965'г. двое суток знакомил 
министра с реальной действительностью  сургут-
ских  месторождений.  Министр по достоинству 
оценил деловые качества молодого командира 
сургутских нефтяников, организовавшего в 1965'г. 
добычу первого миллиона тонн Сибирской неф-
ти, (в 1970'г. уже 28 млн т, а в 1975'г. – 141 млн т).  
«Героический труд ветеранов, талант первых не-
фтяных командиров позволили достичь небыва-
лого в мировой практике эффекта за первые 10-15 
лет. Бесценен труд людей, блестящих специали-
стов, посвятивших себя развитию этого богатей-
шего региона» (из высказываний Л.Д. Чурилова).

Вскоре он был назначен начальником НПУ 
«Юганскнефть» и за выдающиеся результаты ра-
боты под руководством Л.Д.Чурилова НПУ пер-
вым в Сибири  было награждено орденом Трудо-
вого Красного Знамени. Как вспоминает  пре-
зидент Союза нефтегазопромышленников Г.И. 
Шмаль: «В НПУ часто приезжали за опытом  сот-
ни специалистов других предприятий Тюменской 
области, а в 1967г. был проведен областной слет 
молодых  специалистов.   Даже  американские  
специалисты-нефтяники  признавали  лидирую-
щие позиции НГДУ  в мировой табели  о рангах 
нефтяных предприятий».  

Из-под крыла  Чурилова в НГДУ получи-
ли путевку в жизнь многие  нефтяники само-
го высокого класса: Н.П. Дунаев, Ф.Г.Аржанов, 
В.М. Кудрин, В.А.Городилов, Ю.Н.Вершинин, 
А.М.Силаев и многие другие.                     

 С  легкой руки Л.Д.Чурилова в НГДУ  был 
разработан план – резерва подготовки и про-
движения наиболее талантливых кадров. Сам 
Л.Д.Чурилов пользовался заслуженным довери-
ем и авторитетом  Первого секретаря Тюменского 
обкома КПСС  Б.Е.Щербины,  других областных 
и окружных  руководителей.  

Ему еще не было 30 лет, а как наиболее про-
фессиональный, квалифицированный  среди си-
бирских нефтяников, он обязан был принимать 
самые ответственные в жизни  решения  на дли-
тельную перспективу: об  обустройстве и развитии  
нового,  крайне сурового, болотистого, насквозь 
промороженного, дикого, безлюдного   края.  Он   
давал  технические  задания, геологам по развед-
ке, разбуриванию первых нефтяных месторожде-
ний крупнейшего в мире нефтяного гиганта. Ин-
ститутам он  давал  направления развития  нефте-

добычи в сибирских  экстремальных условиях по 
составлению и реализации первых  проектов  обу-
стройства месторождений, организации предпри-
ятий по добыче и транспорту первых тонн сибир-
ской нефти.  

Седовласые  проектировщики,  профессоры, 
кандидаты и доктора наук  часто терялись  в этой 
экстремальной, безвыходной  обстановке неиз-
вестности и неопределенности, боялись брать на 
себя ответственность. В Тюменском Приобье не 
только не было  никакой промышленной и соци-
альной инфраструктуры, но и не было дорог, не 
было кадров. И даже зачастую не было  твердой 
земли, на которой все это надо было создавать.

Молодой инженер Л.Д.Чурилов создавал на 
голом месте  все буровые, добывающие, строи-
тельные, торговые, социальные предприятия и  
организации в Сургуте и  Нефтеюганске. Городов 
еще не было, были только их звонкие, историче-
ские названия.  Он  комплектовал кадрами пер-
вые предприятия и трудовые коллективы  бурови-
ков, строителей, энергетиков, добывающих пред-
приятий. Он же «выбивал» стройматериалы  и 
строил для первопроходцев первые дома, посел-
ки, города, объекты жилья, медицины, школы, 
больницы, ремонтные базы , склады, первые клу-
бы и кинотеатры, первые посадочные полосы для 
авиации ,то есть, создавал  всю промышленность 
и всю первичную инфраструктуру. 

В трудных сибирских условиях быстро рас-
крылся и рос его  профессиональный потенциал, 
инженерный талант и авторитет. В 1966г. он стал 
главным инженером, а затем  начальником объ-
единения «Тюменнефтегаз» - главного штаба си-
бирских нефтяников нефтяного Приобья. Он вы-
полнил самую трудную работу пионерного пери-
ода формирования  первых  предприятий нефте-
добычи на Сибирской земле.    Под его руковод-
ством и при самом активном личном участии За-
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падная Сибирь  во второй половине ХХ века  пре-
вратилась в главный  перспективный регион Рос-
сии, стала опорой  народного хозяйства, главным  
фронтом и прочным  фундаментом  других проек-
тов и  программ развития всей страны в тот пери-
од, ускорителем прогресса многих других отрас-
лей  и основных предприятий, энергетическим 
сердцем России,  главной заботой  правительства 
страны. 

Необходимо особо выделить крайне щепе-
тильное отношение Л.Д. Чурилова к  этике, по-
рядочности, высокой моральности своего пове-
дения. Многие его соратники, друзья, сослужив-
цы отмечают его  исключительно заботливое от-
ношение к людям, стремление максимально по-
мочь в трудную минуту, иногда даже себе во вред. 
В период  буйного расцвета чертополоха безнрав-
ственности, воровства, стяжательства, двулично-
сти  в «лихие 90-е» эта зараза его не затронула. На 
отчете  перед  высшим судом  ему не будет стыд-
но… Обладая возможностями и властью мини-
стра в период  растаскивания  народной собствен-
ности  он  не  присвоил ничего.  Семья испытала  
большие сложности даже с оплатой его похорон…  

Блестящее выполнение Л.Д.'Чуриловым  
исторической задачи  обустройства Западной Си-
бири  на первом, пионерном, самом трудном  эта-
пе, в глазах  народа превратило его  во всеми ува-
жаемого  крупного деятеля нефтяной эпохи. Он 
никогда   о себе этого не говорил, но руководство 
нефтяной отрасли страны это понимало.  Впол-
не обоснованно  в 1973'г. Правительство СССР 
направило его  в Республику Коми для создания 
там, аналогичного Западной Сибири, нового не-
фтедобывающего района.  В этот период  в Мо-
скве была острейшая потребность  в опытных си-
бирских кадрах.  Естественно,  в 1976'г. он был вы-

двинут на работу в Миннефтепром СССР, затем 
переведен в  Совмин СССР для координации и 
руководства всем топливно-энергетическим ком-
плексом СССР. В 1989-1991'г.г. он стал первым за-
местителем Министра, а затем Министром  не-
фтяной промышленности СССР. В связи с пере-
ходом страны на рыночные отношения,  в 1991'г. 
он создал первую в России, крупнейшую  госу-
дарственную Акционерную нефтяную  компанию 
«Роснефть», организовал и наладил ее успешную 
работу на долгие годы.  

За выдающиеся заслуги и личный вклад в соз-
дание крупнейшего в мире  Западно-Сибирского 
нефтегазового комплекса Л.Д.'Чурилов стал лау-
реатом премии Совета министров СССР, награж-
ден орденом Трудового Красного Знамени и ме-
далями. Ему было присвоено звание «Почетный 
нефтяник СССР». 

В целях увековечивания памяти о Л.Д. Чу-
рилове  -  видном первопроходце Западной Сиби-
ри, Союз Нефтегазопромышленников,  ветераны  
Западно-Сибирского Землячества  в г.Москве об-
ратились  к Администрации Ханты-Мансийского 
АО – Югра и г. Нефтеюганска с ходатайством о 
присвоении имени Л.Д. Чурилова  одной из улиц 
г. Нефтеюганска.

Добывая в 1917'г. - 8 млн т нефти, в 1945'г. 
– 19 млн т в год, благодаря ему и другим ветера-
нам в 60-70 годы, страна вдруг  стала добывать по 
500-600 млн.тн нефти в год (в основном в Запад-
ной Сибири). Почти половина  нефти и газа  по-
шло  на выработку электроэнергии.  

Люди стали ездить на тепловозах, электрич-
ках, автомобилях, автобусах, троллейбусах,  те-
плоходах, самолетах; жить в сверкающих от элек-
тричества домах и дворцах; ходить по сияющим от 
света улицам. Предприятия и сельское хозяйство 
получили  неограниченное  количество топлива и 
энергии. Жизнь стала  более интенсивной, люди 
шагнули в развитое промышленное общество. 
Россия стала лидером  мира.   

Лев Дмитриевич Чурилов являлся одним из 
крупнейших  первопроходцев  современного об-
устройства нефтяной целины Западной  Сибири,    
известным  и  авторитетным руководителем и ор-
ганизатором нефтяной отрасли. Вечная память о 
Льве Дмитриевиче Чурилове навсегда сохранится 
в сердцах сургутян,  нефтеюганцев, тюменцев, си-
биряков, всех нефтяников России.

 Ю.В. Пчелинцев, А.Н. Гинтовт (РАН)
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Признание

В нашем землячестве большое событие. 
К 175-летию железных дорог России ОАО 
«Российские железные дороги» приняло ре-
шение увековечить имя легендарного же-
лезнодорожника, нашего земляка Вита-
лия Соснина. Его имя присвоено электрово-
зу 2ЭС6 № 50.

На наш взгляд, это очень справедливое 
решение: руководители, имена которых при-
сваиваются локомотивам, в свое время сами 
являлись мощной движущей силой в своем 
деле. Такой движущей силой для предприя-
тия железнодорожного транспорта был Ви-
талий Федорович Соснин. Впрочем, и это 
признают все, Соснин внёс большой вклад 
не только в развитие локомотивного хозяй-
ства, но и Свердловской железной дороги в 
целом. Соснин — почетный железнодорож-
ник, Герой Социалистического Труда.

27 сентября Виталий Федорович отме-
тил день рождения. А следующий год у него 
юбилейный, ведь родился он в 1923 году!

Родился, как сейчас говорят, в сель-
ской глубинке — в деревне Зимовье Вагай-
ское Омутинского района Тюменской об-
ласти. Как сам говорит, с детства отлично 
знал, кем хочет стать. Закончив семь клас-
сов, поступил в Тюменскую железнодорож-
ную школу. В 16 уже был дипломированным 
слесарем по ремонту паровозов. Сейчас бы 
сказали: стремительный карьерный рост! А 
он просто упорно шел к любимому делу…

С 1939 года Виталий Соснин работал на 
Свердловской магистрали. За два года выра-
ботал все необходимые нормативы и — уже 
накануне Великой Отечественной — про-
шел краткие курсы машинистов.

Война… Он был призван и направлен на 
фронт. В действующую армию, минометчи-
ком. Затем его отозвали. Он служил маши-
нистом в составе колонн паровозов особого 
резерва. Это был его личный фронт: Соснин 
водил воинские эшелоны по горячим ме-
стам боевых действий на Сталинградском, 
Западном, Центральном, Втором Украин-
ском, Брянском фронтах…

В 1944-м он получил ранение. После это-
го вернулся в родное локомотивное депо 
Тюмени. В разрушенной послевоенной 
стране Соснин стал одним из первых маши-
нистов, развивавших движение «Тяжело-
весников».

Позднее Виталий Федорович занимал ру-
ководящие должности Серовского и Сверд-
ловского отделений железной дороги, вско-
ре ему доверили пост заместителя министра 
путей сообщения СССР.

Его сослуживцы как один вспоминают: 
Соснин был одним из немногих руководи-
телей, с кого хотелось брать пример. На-
столько был трудолюбивый, пунктуальный, 
обязательный и, главное, открытый чело-
век. Для него «работа с кадрами» означа-
ла живую работу с людьми, стремление по-
мочь им любым путем. Особенно внима-
тельно относился он к молодым: знал, как 
непросто найти себя в своем деле.

Виталий Соснин: ЧЕЛОВЕК-ЛОКОМОТИВ
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Признание

С гордостью и большим почтением Западно-Сибирское землячество поздравляет нашего 
земляка — Земляка с большой буквы — со знаменательным событием. 

Электровоз 2ЭС6 №50 получил имя, а Виталий Соснин — признание современников.
Здоровья ему — и долголетия.

Соснин и сейчас ведет большую обще-
ственную работу в совете ветеранов желез-
нодорожного транспорта. С большим жела-
нием участвовал он в международных акци-
ях «Поезд памяти» по местам боевой славы. 
На Мамаевом Кургане лично посадил дерево 
памяти. К слову, Соснин — почетный работ-
ник Волгоградского отделения Приволж-
ской железной дороги.

Уже больше 20 лет Виталий Соснин на 
пенсии. Но ставшую ему родной Свердлов-
скую железную дорогу не забывает. Как и 
она о нем! В том числе и эксплуатационное 
локомотивное депо Свердловск — Сортиро-
вочный, к которому приписан электровоз 
2ЭС6 №50, получивший имя Виталия Со-
снина. Коллективу депо Свердловск — Со-
ртировочный вручен памятный сертификат. 
Это первый именной электровоз, выпущен-
ный на предприятии ООО «Уральские локо-
мотивы».
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Где эта Тюмень — не знаю
Генадий (именно так с одной «н») Шмаль 

приехал на тюменскую землю в январе 1966-
го. Причём сразу первым секретарём Тюмен-
ского обкома комсомола. Рекомендовал его 
на столь высокую должность сам Борис Па-
стухов, руководитель ЦК ВЛКСМ.

К тому времени деревенский парень из 
Оренбуржья, выпускник Уральского поли-
технического института успел пройти за-
калку на титаномагниевом комбинате в Бе-
резняках. Вскоре начинающего металлурга 
пригласили в местный горком ВЛКСМ, где 
он быстро дошёл до первого секретаря. А в 
возрасте 26 лет Генадий и вовсе переехал в 
Москву — в центральный штаб «Комсомоль-
ского прожектора» при ЦК ВЛКСМ.

Через два года Борис Пастухов предложил 
«прожектористу» возглавить Тюменский об-

ком. «Вот если в Пермь ехать, то хоть сегод-
ня готов, а где эта Тюмень — не знаю», — с 
ходу отреагировал на предложение Генадий 
Шмаль. Но Пастухов убедил молодого да 
раннего: «Там очень интересные открытия и 
большие перспективы».

Работали как взрослые
— Была тогда поговорка, что комсомоль-

цы — это те, что пьют как взрослые, а работа-
ют как дети, — вспоминает Генадий Шмаль. 
— Мы эту поговорку поломали. ЦК ВЛКСМ 
как раз объявил освоение нефтегазовых ме-
сторождений Тюменской области Всесоюз-
ной ударной комсомольской стройкой. К 
нам стали приезжать со всей страны по 20-
30 тысяч комсомольцев ежегодно. Мы иска-
ли новые формы работы — и нашли, создав 
комсомольско-молодёжные коллективы на 
важнейших участках деятельности. Брига-
да Николая Глебова была одной из лучших в 
стране. Сам Николай получил звание Героя 
Социалистического Труда. Гремела на всю 
страну и бригада Виктора Китаева, работав-
шая в нефтяной отрасли. Комсомольско-
молодёжная бригада Заки Ахмадишина пер-
вой в Западной Сибири начала занимать-
ся наклонно-направленным бурением. Нам 
повезло: когда мы только обсуждали идею 
шефства комсомола над тюменскими строй-
ками, в Тюмени находился министр газовой 
промышленности СССР Алексей Кортунов. 
И Борис Щербина, первый секретарь обко-
ма КПСС, пригласил его на комсомольскую 
конференцию.

В марте 1967-го Алексей Корту-
нов подписал приказ о создании первого 
комсомольско-молодёжного строительного 
управления в составе «Шаимгазстроя». Ре-
бятам доверили обустройство Пунгинского 
газового промысла. Дальше — больше. Алек-
сей Кортунов вновь поддержал тюменцев и 
учредил два комсомольско-молодёжных тре-
ста — «Севергазстрой» и «Тюменьгазмон-
таж». Других таких в стране Советов не было.

Генадий Шмаль: «Мы жили в эпоху энтузиазма»
20 августа 75-й день рождения отметил Генадий Шмаль. В советском прошлом — ли-

дер тюменских комсомольцев, партийный деятель, замминистра, а ныне — президент 
Союза нефтегазопромышленников России.
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— В министерском приказе о создании 
«Тюменьгазмонтажа», — на память цитиру-
ет приказ Генадий Шмаль, — прямо было за-
писано: сформирован для внедрения новых 
технологий и методов строительства. Возгла-
вил его Игорь Шаповалов. Именно в недрах 
этого треста родился комплектно-блочный 
метод строительства. В Тюмени меня пора-
жало отношение руководства области к мо-
лодёжи, её проблемам. Борис Щербина ста-
вил перед нами серьёзные задачи, и мы с че-
стью их выполняли.

Ставку на молодых, не лишённых роман-
тики, сделали не случайно. Для освоения 
страны Тюмении требовались сотни тысяч 
рабочих. А текучесть кадров из-за неустро-
енности быта, сурового климата превыша-
ла 60%. Те, кто приехал за длинным рублём, 
не выдерживали. Ведь первооткрывателям 
приходилось жить в палатках, балках сре-
ди тайги и бездорожья, создавая всё свои-
ми руками.

Под стенами кремля
— В 1971-м Борис Щербина направил 

меня в Тобольск, первым секретарём горко-
ма КПСС, — рассказывает Генадий Шмаль. 
— Интересный город, со своим менталите-
том. Но поразительно неустроенный. Жена 
до сих пор вздрагивает, когда вспоминает 
Тобольск: температура в квартире зимой не 
поднималась выше 13 градусов, а холодная 
вода (горячей не было вовсе) подавалась 3–4 
часа в сутки, и то ночью. Наливали ванну, от-
стаивали, там было много тины и чуть-чуть 
воды сверху. А видели бы вы автодороги, как 
мы ездили! Только на вездеходах, которые 
были в большом дефиците.

Новый руководитель попытался перело-
мить ситуацию. При горкоме создали со-
вет директоров. Организовали на постоян-
ной основе встречи с тоболяками во дворах 
и на предприятиях. Но без нефтехимическо-
го комбината вряд ли удалось бы что-то кар-
динальным образом изменить в оказавшей-
ся на отшибе древней столице всея Сибири.

— Потребовались колоссальные усилия 
горкома и обкома партии, профильного ми-
нистерства, чтобы убедить высокие столич-
ные кабинеты в необходимости незамед-
лительного начала строительства комби-

ната, — продолжает Генадий Шмаль. — В 
1972-1973 годах мне неоднократно приходи-
лось бывать в Москве для подготовки проек-
та постановления ЦК КПСС и Совета Ми-
нистров СССР, без которого никто отмаш-
ки дать не мог. Помогло личное знакомство 
с председателем Совета по изучению произ-
водительных сил при Госплане СССР акаде-
миком Николаем Некрасовым, которого мы 
в комсомоле вместе с академиками Абелем 
Аганбегяном, Андреем Трофимуком, Женей 
Велиховым приглашали для участия в об-
ластных конференциях молодых учёных. Он 
не только поддержал наши предложения, но 
и энергично включился в пробивание поста-
новления.

И постановление вышло. «Город стал ра-
сти буквально на глазах! — с восторгом заме-
чает наш герой. — Началось строительство 
многоэтажек, общежитий. Сдали несколь-
ко детских садов и школ. Сняли проблемы 
с отоплением и водоснабжением, построив 
котельную и мощный водозабор на Ирты-
ше. Закончили строительство речного порта, 
вокзала, швейной фабрики».

Наместники Бога на земле
В 1973-м Генадия Шмаля избрали вторым 

секретарём Тюменского обкома КПСС, ку-
рировавшим всё строительство и промыш-
ленность региона. Именно в это время ак-
тивно осваивался Самотлор, обустраива-
ли Медвежье, вводили первые мощности на 
Уренгое, скоростными методами проклады-
вали нефте- и газопроводы, железные доро-
ги и ЛЭП, строили мощные ГРЭС. А заод-
но второму секретарю поручили возглавить 
штаб по возведению нефтехимкомбината в 
Тобольске.

— В обкоме я проработал пять лет, — го-
ворит юбиляр. — Особых стычек с первым 
секретарём Геннадием Богомяковым, мож-
но сказать, не было. Просто я считал тог-
да и сейчас считаю, что одна из самых боль-
ших бед нашей партии была в том, что в ней 
не очень терпели людей инакомыслящих, не 
говоря уж об инакодействующих. Не может 
быть обком партии истиной в последней ин-
станции по любому вопросу! Например, об-
суждается проект застройки Тюмени, докла-
дывают архитекторы, профессионалы. Разве 
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дело обкома указывать, где какой дом привя-
зать? Примерно так же было и с нефтяника-
ми. Хорошо, Виктор Муравленко был уме-
лый дипломат и твёрдый человек.

Тогда это касалось не только Богомякова. 
«Партия слишком увлеклась администриро-
ванием, — уточняет Генадий Шмаль, — иные 
секретари почувствовали себя чуть ли не на-
местниками Бога на земле. Это было ошиб-
кой. Меня же лично воспитал комсомол, у 
меня всегда была органическая потребность 
в общении с людьми. Это привил, конечно, 
Борис Щербина, он и сам это дело любил. А 
Геннадий Павлович немножко другого скла-
да человек. Разный стиль, разный подход. 
Поэтому я и ушёл из обкома, о чём нисколь-
ко не жалел».

Вечный комсомолец
На помощь пришёл Борис Щербина, воз-

главивший Министерство строительства 
предприятий нефтяной и газовой промыш-
ленности СССР. Он доверил своему учени-
ку объединение «Сибкомплектмонтаж», соз-
данное для ускоренного строительства не-
фтегазовых объектов Западной Сибири 
комплектно-блочным методом.

— Как-то приезжает к нам на Богандин-
скую компрессорную станцию Вениамин 
Дымшиц, зампред Совмина СССР, опытный 
строитель, — повествует Генадий Шмаль. — 
На дворе сентябрь, станция должна вводить-
ся в конце года, а там, кроме свай, нет ниче-
го. Естественно, Вениамин Эммануилович 
начал выговаривать прибывшему с ним Бо-
рису Щербине. Тот обещает: «Введём стан-
цию в срок!» Дымшиц головой покачал и уе-

хал. А Щербина собирает нас: «Генадий, на-
значаю тебя ответственным за станцию». Я 
дневал и ночевал там, а в декабре станцию 
запустили. Щербина премировал меня двумя 
окладами. Жена впервые увидела такие день-
ги. Впоследствии мы ни разу ни один объект 
не завалили. Создали мощнейшую базу. Но 
главное, изменили саму технологию. Уста-
новки на Уренгое, затем и на Ямбурге, соби-
рали уже не россыпью, а в виде технологиче-
ских блоков. Вот несколько лет назад пусти-
ли установку на Заполярном, так сам прези-
дент прилетел. А мы каждый год вводили в 
Заполярье по 2-3 такие установки, и об этом 
никто, кроме специалистов, не знал.

Вечный комсомолец Генадий Шмаль и 
здесь нередко шёл против писаных правил. 
Взял да построил для Заводоуковского опыт-
ного хозяйства крытый ток — чтобы зерно не 
мокло. Израсходовал 20 тонн профнастила. 
Чуть было не загремел по всей строгости за-
кона. Только после вмешательства Бориса 
Щербины генеральный директор «Сибком-
плектмонтажа» отделался обычным выгово-
ром.

Здоровый энтузиазм
В 1982-м Генадий Шмаль становит-

ся заместителем министра Миннефтегаз-
строя СССР. «Я стал отвечать за Западно-
Сибирский регион, — поясняет юбиляр. 
— За строительство жилья, соцкультбы-
та, промышленных объектов, развитие соб-
ственной базы. Щербина поручил мне ещё и 
сельское хозяйство. Я проводил в команди-
ровках по 250 дней в году, преимущественно 
в Уренгое, Сургуте, Надыме, Ямбурге, Кога-
лыме, Ноябрьске. При необходимости при-
влекал для работы в Тюменской области все 
наши структуры, независимо от того, где и в 
какой республике они находились: Ташкен-
те, Ашхабаде или Ереване».
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Газопровод Уренгой — Помары — Ужго-
род, например, при нормативном сроке 
строительства более 60 месяцев удалось про-
ложить всего за полтора года. «Да, это тре-
бовало усилий, круглосуточной работы, но 
справлялись, — признаётся Генадий Шмаль. 
— Был здоровый энтузиазм. Сейчас этого 
нет. Сегодня главное — деньги».

В декабре 1990-го глава Совета Мини-
стров СССР Николай Рыжков подписал по-
становление об образовании на базе Мин-
нефтегазстроя государственного концерна 
«Нефтегазстрой». Председателем правления 
назначили Генадия Шмаля. Правда, успех 

Виктора Черномырдина повторить ему так и 
не удалось. В новой России надолго забыли о 
строительстве трубопроводов, освоении ме-
сторождений.

Модернизацию надо начинать с ТЭК
— Сейчас много говорят о разработке 

шельфа, — рассуждает юбиляр. — А я бы сде-
лал упор на разработку Баженовской свиты. 
Это особый нефтеносный слой, выявлен-
ный в Западной Сибири на глубинах свыше 
2 тысяч метров. Его освоение обойдётся раз 
в 10 дешевле. Начинать надо с более доступ-
ных ресурсов. Много говорим о модерниза-
ции, но всякий капиталист знает, что доллар 
нужно вкладывать туда, где ты завтра полу-
чишь два, а послезавтра — три. Значит, мо-
дернизацию надо начинать с нефтегазового 
комплекса. У нас же коэффициент извлече-
ния нефти имеет тенденцию к снижению: в 
1970-е КИН был 0,45, а сегодня 0,29. Мы те-
ряем сотни миллионов тонн, оттого что не 
внедряем новые технологии, оттого что обо-
рудование у нас старое. Та же налоговая по-
литика не стимулирует развитие нефтега-
зового комплекса. Если говорить об освое-
нии арктических территорий и Восточной 
Сибири, то очень бы пригодился наш опыт 
блочно-комплектного строительства. Нуж-
но поддержать и отечественный нефтесер-
вис. Сегодня он практически полностью от-
дан на откуп зарубежным компаниям. Рано 
или поздно отсутствие собственного серви-
са поставит нас в серьёзную зависимость от 
иностранцев. О переработке даже говорить 
не буду — хуже нас никого в мире нет. Вот на 
что надо обращать внимание тем руководи-
телям, которые принимают решения.
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Сергей Великопольский,
1965-1969 гг., первый секретарь Тюмен-

ского горкома комсомола, ныне председатель 
общественного фонда имени Виктора Мурав-
ленко:

- 46 лет знакомства с Генадием Шмалем 
– солидный срок, за который можно хоро-
шо узнать человека. Редко встречал людей, 
так органично сочетающих в себе внешнюю 
и внутреннюю красоту. Кроме того, у него 
есть крепкий стержень, позволяющий жить 
в согласии с самим собой, своими взгляда-
ми и убеждениями. Если он внутренне что-
то не приемлет, не примирится с этим ни-
когда. За что ему не раз крепко доставалось. 
Это нормально для мужика. Жизнь иногда 
больно бьет, и чем сильнее, тем тверже че-
ловек становится. Генадий Иосифович – 
стойкий боец, крепко стоящий на ногах. 

Элла Юдина,
1963-1971 гг., секретарь Тюменского обко-

ма комсомола:
- Это были годы активного действия, 

большой работы аппаратов обкома, горко-
мов и райкомов комсомола. Генадий Шмаль 
являл собой яркую личность. Он оказался в 
нужный час в нужном месте, соответство-
вал тем грандиозным задачам и тому нео-
быкновенному времени. Молодежь видела 
в нем вожака, а старшие товарищи – сорат-
ника.

Александр Торчинский,
1969-1971 гг., секретарь комитета ком-

сомола треста «Тюменьгорстрой», ныне ге-
неральный директор ОАО «Тюменнефтеком-
плектгазстрой»:

- Постоянное участие Генадия Шмаля в 
решении строительных проблем, частое по-
сещение строек, тесные контакты со стро-
ителями на всех уровнях – от рабочего до 
министра – позволили ему, металлургу по 
образованию, хорошо ориентироваться в 
строительстве. С той поры прошло не одно 
десятилетие, но он по-прежнему готов под-
ставить плечо – найти выход из самых, ка-
залось бы, безвыходных положений.

Николай Мартышкин,
1967 г., секретарь Заводоуковского райко-

ма комсомола, ныне заместитель генерально-
го директора по управлению персоналом ОАО 
«Сибкомплектмонтаж»:

- По инициативе Генадия Шмаля в Тю-
менскую область постоянно приглашали 
известных в стране артистов: Юрия Гуляе-
ва, Людмилу Зыкину и других. Но не забыть 
мне концерта, где Генадий Шмаль пел вме-
сте с Иосифом Кобзоном. Люблю и я по-
петь вместе с друзьями. Верю, при встре-
че мы обязательно споем наши любимые 
песни. Среди них непременно будет люби-
мая песня Генадия на слова Олега Митяева: 
«Как здорово, что все мы здесь сегодня со-
брались».

Игорь Шаповалов,  
1965 г., начальник строительного управле-

ния номер 19, ныне председатель Тюменского 
областного совета ветеранов войны и труда:

- Генадий Иосифович – один из зачина-
телей комплектно-блочного метода стро-
ительства в нефтегазовой промышленно-
сти, обеспечившего значительное сокраще-
ние сроков ввода в эксплуатацию. Ведет ак-
тивную трудовую и общественную деятель-
ность. При этом мало кто вспоминает, что 
он участник ликвидации последствий ава-
рии на Чернобыльской АЭС. А еще он заме-
чательный семьянин, любящий отец и дед, 
пятьдесят лет в любви и согласии живет с 
женой Лидией Ивановной. 
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Родился Владимир Павлович Зинченко в 
Рязанской области, юность его прошла на 
Урале. Но второй своей родиной считает 
Ханты-Мансийский автономный округ.

Как ни уговаривали выпускника инду-
стриального техникума остаться в Красноту-
рьинске на комсомольской работе, в начале 
1965 года он решил уехать в Урай – именно 
оттуда начиналась большая нефть Западной 
Сибири. Многим первопроходцам эта благо-
датная земля дала уникальную возможность 
проявить себя, свои способности, проверить 
на выносливость. Все это сполна довелось 
познать и Владимиру Павловичу на сибир-
ской земле.

Стремительный карьерный рост: начав 
работать в нефтепромысловом управлении 
Шаимнефть инженером, вскоре он возгла-
вил объединенный комитет ВЛКСМ Шаим-
ских нефтепромыслов, затем – партком тре-
ста Шаимгазстроя. Далее последовало на-
значение зампредом Урайского гориспол-
кома, а затем – в 32 года – он уже зампред 
Ханты-Мансийского окрисполкома. Глав-
ной заботой его становятся  развитие новых 
городов и поселков в районах нефтяных и га-
зовых месторождений.

Выполнение этих задач, каждодневные 
хозяйственные хлопоты закаляли характер, 
придавали решимости, прибавляли опыта и 
авторитета. В октябре 74-го пленум Нефте-
юганского горкома партии избирает Влади-
мира Зинченко первым секретарем – зако-
номерный этап биографии одаренного ор-
ганизатора, не только по учебникам Высшей  
партшколы и Тюменского индустриального 
института познававшего жизнь.

Семь лет во главе города – особая веха и 
особая гордость. Высочайшая ответствен-
ность за судьбы сотен семей, деятельность 
десятков предприятий, разработку и обу-
стройство промыслов и добычу нефти. В 
конце 70-х район вышел на третье место в 
СССР по объему добываемого сырья. Рос-
ло число нефтедобывающих предприятий и 
строительно-монтажных подразделений. А 
главное было то, что вместе с бурным раз-
витием экономики района росли и крепли 
люди. В районе трудилось 7 Героев Соци-

алистического Труда. Где еще можно было 
встретить  такой «звездопад» людей, для ко-
торых Север стал точкой максимальной от-
дачи сил?! Это была поистине школа жизни, 
настоящей мужской закалки, ответственно-
сти за дело. И настоящей дружбы, которую 
северяне несут через всю жизнь.

Когда в июле 1981 года в Сургуте был соз-
дан Главтюментрубопроводстрой, Владими-
ра Павловича назначили заместителем на-
чальника Главка. Отныне забота о людях и 
здесь стала его приоритетной задачей. Ра-
ботая на ответственных должностях в Мин-
нефтегазстрое СССР, он принимал активное 
участие в разработке и претворении в жизнь 
многих целевых программ социальной на-
правленности.

Почетный работник Миннефтегазстроя 
СССР, кавалер орденов «Знак Почета», по-
сле ликвидации Министерства в 1991 году 
Владимир Павлович возглавил ассоциацию 
организаций, деятельность которой была на-
правлена на социальное развитее коллекти-
вов нефтегазостроителей. Под руководством 
Владимира Павловича ассоциации удалось 
не только сохранить, но и укрепить матери-
альную базу объектов соцразвития. В сана-
ториях «НГС курорта» поправляют здоровье 
ветераны отрасли. А значит и сегодня Влади-
мир Павлович занят привычным делом, ко-
торому верен всю жизнь – служить людям.

Школа жизни – работа, работа, работа
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«Край большой нефти»
(Продолжение. Начало в №5-6, стр. 39-42).

Наша Тюменская область через остров Белый 
выходит в Арктику и получается так, что её се-
верная граница – это, по сути, Северный полюс 
земли. Исходя из этого умозаключения, я решил 
с помощью кинокамеры реализовать свою дав-
нишнюю мечту – побывать на Северном полю-
се. Договорившись о поддержке с начальником 
Управления Полярной Авиации «Главсевморпу-
ти» Героем Советского Союза Марком Иванови-
чем Шевелёвым, летим на экспедиционных са-
молетах снимать сюжеты на дрейфующие стан-
ции «СП-10» и «Север» воздушной высокоши-
ротной экспедиции капитана первого ранга Ле-
онида Ивановича Сенчуры, ставшего впослед-
ствии учёным секретарем Географического об-
щества и Лауреатом Государственной премии 
СССР. Его экспедиция в то время занималась 
гравиметрическими исследованиями, промера-
ми глубин Северного Ледовитого океана и со-
ставлением карты морского дна. Какую это се-
годня сыграло роль теперь известно всем!

Героями моих кинофильмов стали командир 
вертолета МИ-4 лётчик Полярной авиации Ге-
рой Советского Союза Василий Александрович 
Борисов, директор ААНИИ Герой Социалисти-
ческого Труда, Лауреат Государственной премии 

СССР академик Алексей Фёдорович Трешни-
ков, Президент Географического общества, ме-
теорологи полярного острова Голомянный архи-
пелага Северная Земля в Карском море…

Были и другие фильмы, киносюжеты – всех 
не перечислишь. Я благодарен тем годам – они 
подарили мне незабываемые встречи со многи-
ми прекрасными людьми, ставшими моими ис-
кренними друзьями на долгие годы. 

Тюмени повезло с кадрами. Руководство об-
ласти сумело создать во всех без исключения от-
раслях атмосферу благожелательно распахну-
тых дверей! И это касалось людей всех уровней 
от рабочего на буровой, или парикмахера с мед-
сестрой в Надыме до руководителей всесоюзно-
го значения, членов правительства…Одним из 
таких - оказался Виктор Иванович Муравленко. 
А наша с ним встреча действительно была нео-
бычной. Можно сказать, что я случайно оказал-
ся первым тюменцем, которого он встретил на 
пути к своему «рабочему месту». Это было осе-
нью 1965 года. Я возвращался со своей Сверд-
ловской киностудии домой в Тюмень и, купив 
билет на проходящий поезд, вошел в купе и стал 
располагать по полкам и ящикам свою обычную 
«кучу»кинопринадлежностей: штатив, кинока-
меру, железные ящики с кинопленкой… Сидев-
ший в купе человек спросил:

- Судя по вещам  Вы кинематографист?
Я ответил утвердительно и сказал, что еду на 

съемки в Тюмень. В ответ он сказал, что тоже 
едет в Тюмень.

- Не местный ли Вы житель? – поинтересо-
вался я.

- Нет, - был ответ, - в Тюмень еду  первый раз, 
работать.

- А в какую организацию? – спросил я.
- В «Главтюменьнефтегаз», - ответил незнако-

мец.
- А на какую должность, - не унимался я.
- Начальником.
 Я очень удивился и сказал, что нынешний на-

чальник этой организации мне знаком. Его зо-
вут Слепян Арон Маркович. А мой попутчик 
рассказал, что Арон Маркович был начальни-
ком управления «Тюменьнефтегаз», но принято 
решение: управление реорганизовать в главное 
управление, которое отныне называется «Глав-
тюменнефтегаз» и он его возглавит, а Арон Мар-
кович будет его заместителем. Я дал ему свою ви-
зитную  карточку, которые в то время были у не-
многих людей, а он, протянув руку, сказал:

- Муравленко Виктор  Иванович.
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…Это было начало Тюменских открытий, 
начало освоения уникальных месторождений 
нефти и газа. Понимая необходимость широкой 
информации о делах на этой земле Александр 
Константинович Протозанов попросил главно-
го редактора главной газеты страны «Правды» 
Павла Алексеевича Сатюкова, который был еще 
и Председателем Союза журналистов СССР, об-
ратить внимание на наш край и он в августе 1964 
года прислал в Тюмень двух своих сотрудников. 
В это же время с деловым визитом из Москвы 
прилетела правительственная комиссия.

На аэродроме их встретили Протозанов, Эр-
вье и Салманов. 

Александр Константинович предложил не те-
рять времени и не заезжая в город перейти в сто-
явший наготове вертолет и лететь сразу по объ-
ектам. В это «путешествие» пригласили с кино-
камерой и меня с ассистентом.

Вертолёт Ми-4 пилотировал командир вер-
толетного авиаотряда Тюменской авиагруппы 
Юрий Александрович Южаков. Летим на Се-
вер по экспедициям «Главтюменьгеологии». Из 
Тюмени вылетаем в таком составе: Первый се-
кретарь Промышленного обкома КПСС Алек-
сандр Константинович Протозанов, Министр 
геологии СССР, действительный член Акаде-
мии Наук СССР Александр Васильевич Сидо-
ренко, Министр геологии РСФСР Сергей Васи-
льевич Горюнов, Заведующий сектором геоло-
гии ЦК КПСС Аркадий Андреевич Ямнов, на-
чальник «Главтюменьгеологии» Юрий Георгие-
вич Эрвье, главный геолог Усть-Балыкской экс-
педиции Фарман Курбанович Салманов, журна-
листы – фотокорреспондент Майя Скурихина и 
её муж очеркист Сергей Богатко, я, киноопера-
тор Свердловской киностудии Олег Ракутько и 
мой ассистент Славомир Прокупек.

Кто летал на вертолёте Ми-4 знает какой уро-
вень шума был в салоне. Артиллерийская кано-
нада по сравнению с грохотом 14-ти цилиндро-
вого поршневого двигателя в 1800 лошадиных 
сил и объемов в сорок один литр без глушите-
лей представляла детскую забаву. Когда вертолёт 
приблизился к Иртышу и нашему взору открыл-
ся живописнейший крутой правый берег, Юрий 
Георгиевич Эрвье знаками и жестами попросил 
у меня бумагу и карандаш, для того, чтобы мож-
но было всем как-то общаться. Я достал новень-
кий блокнот с шариковой ручкой и передал его 
Юрию Георгиевичу. Он открыл первую страницу 
и размашисто написал:

 «Наш вертолет сейчас летит над крупнейшим 
Салымским нефтяным месторождением», - и пу-
стил его по кругу.

Когда блокнот оказался в руках у Сергея Ва-
сильевича Горюнова, тот перевернул страницу и 
написал: «Запасы этого месторождения весьма 
велики и превосходят все – открытые ранее».

 «Для детального изучения этого месторож-
дения целесообразно создать новую нефтегазо-
разведочную экспедицию», - написал Александр 
Васильевич Сидоренко.

 «И назвать это месторождение, эту экспеди-
цию и будущий посёлок геологоразведчиков в 
честь газеты «Правда» - «Правдинскими», напи-
сал на следующей странице Александр Констан-
тинович Протозанов. - «А начальником «Прав-
динской геологоразведочной экспедиции назна-
чить Салманова Фармана Курбановича!».

Вот такой на наших глазах в этом вертоле-
те состоялся эпистолярный «разговор»! Возвра-
тившись в Тюмень, Бюро обкома и исполком об-
лсовета юридически закрепили эти новые назва-
ния, и соответствующий документ был отправ-
лен в Москву на утверждение. Но так как в Со-
ветском Союзе уже существовали географиче-
ские названия с именем Правдинск, то решено 
было выбрать некий компромисс и посёлок Гор-
нофиленское на берегу Иртыша, в котором дис-
лоцировались геологи, переименован был в Гор-
ноправдинск, а экспедиция стала именоваться 
Правдинской.

Так на картах всего мира появилось новое гео-
графическое название.

Этой экспедиции и её прославленному на-
чальнику Фарману Салманову была уготова-
на особая судьба. Без единой копейки дополни-
тельных затрат, только рационально используя 
вторично отслужившее оборудование, совме-
щая функциональные назначения, посёлок стал 
образцовым, с максимальным по тем временам 
уровнем комфортности. Например, списанную 
буровую вышку в качестве телевизионной выш-
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ки, а сооружая противопожарный бассейн, пред-
усмотреть его использование в перерывах между 
пожарами, которых, к счастью, так и не случи-
лось, в качестве плавательного.

Таким образом в Горноправдинске, кро-
ме уютных жилых домов в нём появились соб-
ственная телевышка, плавательный бассейн, 
теплицы. А в поселковом Доме культуры ЦК 
комсомола проводил Всесоюзные молодёж-
ные слёты, фестивали, концерты и конкурсы. 
В 1966 году семнадцатилетняя Алла Пугачева 
впервые выступила на сцене этого Дома куль-
туры в составе концертной бригады радиостан-
ции «Юность»…

Когда началось освоение нефтегазовых ме-
сторождений в Тюменской области, регион нуж-
дался во многом. Но, пожалуй, более всего – в 
квалифицированных кадрах. Руководство стра-
ны приняло очень верное решение, напра-
вив в Западную Сибирь толковых и грамотных 
организаторов-профессионалов различных от-
раслей. В Тюмень в разное время приехали Б.Е. 
Щербина, Ю.П. Баталин, П.Р. Харин, Д.А. Смо-

родинсков, П.Д. Корнев, А.К, Протазанов, А.М. 
Слепян, О.А. Межлумов, А.С. Барсуков, В.И. 
Муравленко, Е.Н. Алтунин, А.Н. Косухин, Н.Н. 
Ростовцев, Е.А. Жуков, Г.И. Шмаль, В.Ю. Фила-
новский и многие другие. Они были назначены 
на ключевые посты в руководстве объединений, 
главков, институтов… Вот где и для меня нача-
лась настоящая работа!

Даже после моего возвращения из Тюмени 
в Москву связь с этой благословенной землёй 
у меня не прекращалась. В 1973 году я на Цен-
тральной студии документальных фильмов при 
поддержке обкома партии запустил в производ-
ство полнометражную картину «Страна наша 
Тюмения». А в 1980-83 годах мы сняли несколь-
ко фильмов на стройках Миннефтегазстроя. Са-
мый выдающийся из них – «Уренгой-Центр. 
203-й километр» признанный лучшим докумен-
тальным фильмом 1983 года.

Какая-то заслуга в распространении инфор-
мации о Западной Сибири во всем мире сред-
ствами кино в определенной степени, смею на-
деяться, коснулась и меня.
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О работе Тюменского кинокорпункта зна-
ли все киношники нашей страны. Наши кино-
сюжеты Свердловская киностудия объединяла 
в спецвыпуски журнала, а Госкино СССР при-
нимало их как самостоятельные кинофильмы. 
Например, вышедшие на всесоюзный экран 
картины цветная – «Р-101. Разведыватель-
ная сто первая» о ликвидации открытого га-
зового фонтана на реке Пурпе, двухчастёвая 
– «Трасса» о строительстве первого нефтепро-
вода в Западной Сибири Шаим-Тюмень и на-
чале строительства нефтепровода Усть-Балык-
Омск. Оценив важность событий и трудности, 
показанные в «Трассе», Герой Советского Сою-
за, Министр газовой промышленности СССР 
Алексей Кириллович Кортунов, показал этот 
фильм делегатам XXIII-го съезда партии под 
шквал аплодисментов.

Я проработал в Западной Сибири почти все 
шестидесятые года и, уезжая в 1968 году домой 
в Москву, передал мною созданный корреспон-
дентский пункт своему ассистенту Толе Кру-
говых. По моей просьбе отдел кадров Сверд-
ловской киностудии организовал его перевод 
из Сыктывкара, где он работал на слабенькой 
местной студии телевидения. К моей искренней 
радости Анатолий Петрович хорошо работал на 
моем месте аж до самой своей пенсии!

Должен сказать, что к сегодняшнему дню я, 
Слава Богу, не растратил свои творческие да и 

физические силы. У нас сейчас в Москве есть 
собственная киностудия. Мы выпускаем до-
стойные и добрые фильмы, имеем многие на-
грады на Международных и наших Националь-
ных фестивалях, кинофорумах и смотрах. Мне 
очень хотелось бы в память о многих наших ге-
роях, которых, к великому сожалению уже нет 
среди нас, используя и мои архивные материа-
лы, и мою память о старших, светлых и добрых 
друзьях и товарищах, создать фильмы о таких 
великих земляках как Юрий Георгиевич Эр-
вье, Борис Евдокимович Щербина, Александр 
Константинович Протозанов, Василий Тихо-
нович Подшибякин, Фарман Курбанович Сал-
манов, Коля Мизинов, Гена Рогожников, Вита-
лий Щербинин, Саша Бриндзинский, Кирилл 
Кавалеров… А чего стоит такая колоритная фи-
гура, как секретарь Тюменского отделения Со-
юза писателей Евгений Ананьев (легендарный 
Женя Шерман), полностью посвятивший своё 
творчество Западно-Сибирским первооткрыва-
телям…

Такие кинопроизведения без сомнения ока-
жут глубокое влияние на формирование совре-
менного национального сознания российского 
народа, на укрепление духовно-нравственного 
здоровья нашей молодежи.

О. Ракутько, кинорежиссёр-оператор
фото из архива автора
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Нижневартовску - 40 лет!

Первое упоминание о селе 
Вартовске содержится в 

Александровских описях 1888 
года. Село находилось тогда 
на левом берегу. Здесь были 

торговые лавки, хлебозапасный 
магазин, церковь во имя  Сергия 

Радонежского. В 1911 году она 
сгорела, и на сходе жителей было 
принято решение построить её на 

правом берегу. Постепенно туда 
переместилось и село.

 
В 1924 году был образован 

Нижневартовский сельсовет, 
а район назывался 
Александровским.

 
20 марта 1961 года 

было открыто Мегионское 
месторождение – первая нефть 

в Среднем Приобъе. Через три 
года было открыто Ватинское 

месторождение, и, наконец, 
непревзойдённое Самотлорское.    

В тот день 29 мая 1965 года, 
каждый понял:  

городу нефтяников быть.
 

9 марта 1972 года вышел указ 
Президиума Верховного Совета 

РСФСР о преобразовании рабочего 
посёлка Нижневартовский 

Нижневартовского района Ханты-
Мансийского округа в город 

окружного подчинения.
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Глава Нижневартовска, Максим Клец, встре-
тился с председателем московской региональной 
общественной организации «Западно-Сибирское 
землячество» Владимиром Медведевым.  Они об-
судили вопросы сотрудничества муниципалите-
та с содружеством наших земляков в Москве. 
Уже после, Владимир Сергеевич рассказал мест-
ным журналистам о том, как живут бывшие 
нижневартовцы в столице и поделился планами 
«Западно-Сибирского землячества».

- Владимир Сергеевич, Вы долгое время жили 
и работали в Нижневартовске. Как давно Вы не 
были в нашем городе и что послужило поводом для 
приезда в этот раз?

- Я каждый раз  приезжаю в Нижневартовск 
по вопросам РОО «Западно-Сибирское земляче-
ство». Считаю этот город своей малой родиной и 
хотел бы чаще здесь бывать, но поскольку зем-
лячество соединяет выходцев из Ямала, Югры 
и Тюменской области, проживающих сегодня в 
Москве, то мне приходится посещать все эти ре-
гионы. Сегодня наша организация стремится на-
ладить отношения в рамках информационного 
обмена. Для нас важно, чтобы вартовчане знали 
о деятельности землячества в столице, а членов 
нашей организации интересуют события, проис-
ходящие в родном городе.   

- Кто из известных сибиряков входит в земля-
чество и есть ли среди них бывшие жители Ниж-
невартовска?

- Для того, чтобы в Москве сибиряки не те-
рялись и продолжали общаться, была создана 
наша организация -  «Западно-Сибирское зем-
лячество». Поскольку в Москву в советское и 
постсоветское время приезжали люди извест-
ные, опытные, то потенциал и авторитет членов 
землячества достаточно высок. В нашей органи-
зации только Героев Социалистического Труда – 
восемь человек, министров и заместителей ми-
нистров СССР и РФ – 17 человек. Выходцы из 
Нижневартовска: начальник Нижневартовского 
управления буровых работ №1, почетный граж-
данин города Леонид Титов, директор Самотлор-
ского нефтегазодобывающего управления №2 
«Самотлорнефтегаз», почетный гражданин го-
рода Николай Прохоров, начальник объедине-
ния «Запсибдорстрой», Герой Социалистическо-
го Труда Александр Каспаров, генеральный ди-
ректор производственного объединения «Ниж-

невартовскнефтегаз» Виктор Отт и другие. Все-
го более 100 человек.

- Какие интересные проекты землячество реа-
лизует сегодня?

- Таким организациям, как РОО «Западно-
Сибирское землячество», уделяется большое 
внимание со стороны правительства Москвы. Во 
взаимодействии с властными органами открыва-
ются широкие возможности для деятельности и 
поддержки наших земляков в различных сферах. 
В столице проводятся конкурсы для одаренных 
детей, выставки художников, фотографов, куда 
приглашаются именно представители регионов, 
и мы оказываем содействие в организации таких 
мероприятий.

Землячество шефствует над военнослужащи-
ми. Немало молодых людей из Югры служат в Мо-
скве и Московской области, к примеру, в Крем-
левском полку. Члены Землячества посещают эти 
военные части, общаются с руководством и с во-
еннослужащими. В Нижневартовске мы планиру-
ем наладить сотрудничество с комитетом солдат-
ских матерей. Недавно члены Землячества нача-
ли работать с молодежью. В московских институ-
тах много студентов из Западной Сибири. В РГУ 
«Нефти и газа имени М.И. Губкина» учатся ребята 
из Югры, Ямала, Тюмени.  

Кроме того, Землячество регулярно участвует 
в мероприятиях, которые организует правитель-
ство Москвы: день города, фестиваль творческих 
коллективов, выставки. Сами проводим очень 
много творческих встреч, торжественных собра-
ний. Сейчас активно развивается сайт «Западно-
Сибирского землячества» - www.zapsibzem.ru. 
Там можно найти информацию, которая по-
стоянно обновляется, об организации и о на-

Мы и в Москве остаемся сибиряками
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…И вырос город на болотах

ших мероприятиях. Там же можно ознакомить-
ся с электронным вариантом журнала «Вестник 
Западно-Сибирского землячества». В скором 
времени планируем разместить на сайте филь-
мотеку и библиотеку. Членами землячества со-
брано большое количество материалов, воспо-
минаний земляков-первопроходцев, фотогра-

фий, фильмов о великих нефтяниках, геологах, 
строителях. О их вкладе в развитие Западной Си-
бири.

- В этом году Нижневартовск отмечает 40-лет-
ний юбилей. Что бы Вы пожелали вартовчанам?

- Своим землякам мы желаем счастья и бла-
гополучия, сибирского здоровья, успехов в жиз-
ни и в творчестве. 40 лет – это юбилей города. 
Нижневартовск – это наша малая родина, где 
мы возмужали, где многое сделано нашими ру-
ками. Весь этот год мы, нижневартовцы, будем 
чувствовать себя именинниками. Многие чле-
ны землячества в этом году собираются приехать 
на фестиваль «Самотлорские ночи», чтобы по-
общаться с горожанами, встретиться со своими 
друзьями. В Москве РОО «Западно-Сибирское 
землячество» проведет торжественное собрание, 
посвященное 40-летию Нижневартовска.

Инна Романовских.
Фото: Валентина Зотова

А мне сегодня вспоминаются события почти 
30-летней давности, встреча с поселком Нижне-
вартовск.

Было это в сентябре 1967 года. Только что вы-
шел в свет первый номер многотиражной газеты 
«Авиатор Тюмени», где я работала корреспон-
дентом. И вот первая моя командировка в сред-
нее Приобье – в Сургут, Нефтеюганск, Нижне-
вартовск…

Холодно. Пасмурно. Грязно.
Аэровокзальчики крошечные, народ сутка-

ми толпится у стоек, выбивая билеты в глубинку 
типа Угута… Летают по трассам самолеты Ан-2 и 
вертолеты Ми-4. Без подогрева.

В Нижневартовске аэровокзал в новом зда-
нии барачного типа. Пахнет свежеоструганным 
деревом. Начальник аэропорта И. Холомьев, 
бывший фронтовик, разводит руками: 

- Да что рассказывать, когда все только-
только формируется?! Какое интервью?!

В поселок от аэропорта летим вертолетом Ми-
4. Повезло, иначе пришлось бы топать… по тру-
бе, которая лежит на воде. Чуть поскользнешь-
ся – искупаешься. Тут такие топи! 

Вертолет сел на бревенчатую площадку возле 
свежесрубленных двухэтажных домов. 

Столовая – приземистое здание барачного 
типа – задымлена, хоть топор вешай. Кругом мо-
лодые лица. Много бородатых. До столовой я до-

бралась, как и все, по ящикам из-под продуктов, 
брошенным в грязь. Даже в высоких сапогах по 
этой грязи не пройти: грузовик, и тот не в силах 
ее одолеть – его тащил на прицепе трактор…

Надо ли удивляться, что через несколько лет, 
ступив на бетонку, идущую на Самотлор, я про-
слезилась от уважения к доблести людей, побе-
дивших эту грязь и эти топи.

Крошечный аэропортик за какие то пять лет 
изменился неузнаваемо. От вертолетов в небе 
было тесно. Помнится, брала интервью у эки-
пажа из Якутии. Ребята с восторгом говорили о 
размахе строительства, о том, что здесь работают 
экипажи со всего Союза. Большая нефть Самот-
лора оправдывала любые затраты.

Золотые времена были для журналистов! Мно-
гие репортажи начинались словами: «Впервые в 
мире! Впервые в стране! Впервые в Сибири!»

…Секретарь парткома УБР-1 М. Парфенюк 
предупреждает:

- В бригаду Громова лучше не ездить, он – ве-
ликий молчун, слова не вытянешь. Еще никому 
не давал интервью. Зря только время потеряете!

Готовлюсь к встрече, проигрываю всевозмож-
ные варианты. С пустыми руками в Тюмень воз-
вращаться нельзя – Владимир Тимофеевич толь-
ко что стал Героем Социалистического Труда.

Но вот и тот самый куст, где работает громов-
ская бригада. В будке его нет. Иду к буровой. Ага, 
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вот и мастер. В брезентовом плаще, резиновых 
сапогах, светлой кепке. Лицо красное, обветрен-
ное. Поражают ярко-голубые глаза. Холода в них 
нет. На миг мелькнуло удивление – специально 
к нему из Тюмени прилетела?! Но тут же отма-
хивается:

- Интервью давать не буду! Некогда!
- Владимир Тимофеевич, я все-таки дама, что 

ж вы спиной-то к гостье поворачиваетесь? Не-
вежливо! Я так долго до вас добиралась! – Он 
смущен: впрямь зря обидел. Приглашает в будку. 
Достаю магнитофон из портфеля, кладу на стол.

- Зря стараетесь, - усмехнулся он. – Говорить 
не буду!

- И не надо, - беспечно машу рукой. – Вы мне 
просто на пару вопросов дайте ответ, и я уеду. До 
Самотлора где работали?

- В Нефтегорске Куйбышевской области бу-
рили, - буркнул он, прикрываясь от микрофона 
рукой.

- А ведь мы с вами земляки, - радостно под-
скакиваю на стуле. – Я в Нефтегорске жила, в 
районной газете работала. Редакция находилась 
в Ветлянке…

Вот это сюрприз для Громова! С интересом 
поворачивается в мою сторону. Магнитофон в 
чехле, мастеру не видно, что пленка крутится. И 
он оживился, начал отвечать на вопросы. Вско-
ре догадался, что магнитофон все-таки включен, 
но спорить не стал. И хотя лаконично, но все же 
рассказал о себе и о бригаде, о том, как идет вы-
полнение соцобязательств.

Тяжело было записывать коллегу Громова – 
Г. Петрова, он на дух не выносил репортерский 
магнитофон.

Робели перед микрофоном вышкомонтажни-
ки, строители трубопроводов, механизаторы, ка-
менщики, речники. Это было время, когда люди 
здорово умели работать, но не умели пока краси-
во говорить.

Мне дико слышать от иных деятелей, что 70-е 
– это годы застоя. Уж где-где, а в нашей области 
его не было. Смею утверждать это как очевидец 
тех грандиозных дел, которые вершились тогда 
на тюменском меридиане. Иначе откуда бы взя-
лись города, железные дороги, мосты, аэропор-
ты, вокзалы и гигантская сеть газо- и нефтепро-
водов, которые и поныне перекачивают с Севе-
ра ценное топливо за тысячи и тысячи киломе-
тров?!

Конечно, было много помпезности и бахваль-
ства. Пресса трубила о неисчерпаемых богат-
ствах Западной Сибири. Я спросила одного из 
ведущих геологов Ханты-Мансийского округа, а 
так ли это?

- Смотря чем черпать, - резко ответил он. – 
Можно поварешкой, а можно таким гигантским 
ковшом, что и до донышка недалеко будет.

Время показало – прав был геолог.
А еще показало всем, что человеческие воз-

можности воистину велики. Стоит на топях со-
временный город Нижневартовск. Ушли в про-
шлое рейсы на Ан-2 и Ми-4. Связан он воздуш-
ными мостами не только с Тюменью и Москвой, 
но с ближним и дальним зарубежьем. На трас-
сах – современная техника. И не найду я сегод-
ня того места, где в 1967 году перепрыгивала че-
рез дорогу по ящикам.

С юбилеем, город Нижневартовск!
Журналист: Нина Зарубина
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Да, было время, когда чуть ли не из каж-
дой квартиры звучал высокий чистый голос 
Валерия Ободзинского, записанный на маг-
нитофон или пластинку. Не отставали радио, 
телевидение. «В каждой строчке только точ-
ки после буквы «л». Ты поймешь, конечно, 
то, что я хотел сказать».

Ах, какие чувства, какие страсти!...
…Редактор не отличался многословием: - 

Поедешь с Ободзинским на Самотлор.
Отправились на Самотлор перед обедом. 

В новую «Волгу» уселись впятером. Кроме 
шофера – Валерий, его художественный ру-
ководитель, заведующая городским отделом 
культуры и я.

Апрельское солнце сноровисто подчища-
ло бетонку от зимних остатков, но там, где 
его занятию мешал густой высокий ельник, 
дорога оставалась под ледяным панцирем.

Водитель хорошо это знал и на скользких  
участках сбрасывал скорость. Ехалось при-
ятно. Как вдруг, прервав светскую беседу с 
единственной дамой, Ободзинский обратил-
ся к шоферу:

- «Газ-24» ?
- Угу.
- Хорошая машина.
- Угу, - подтвердил гордо.
- У меня в Москве такая же. Можно пору-

лить?
Мне их разговор не понравился. Но как 

быть с гостеприимством? И наш водила усту-
пил свое место Валере. Едем дальше. Галант-
ная «звезда», он решил продолжить диалог 
об искусстве и так увлекся, что напрочь вы-
пустил бетонку из-под своего пристально-
го внимания. А когда впустил назад, то иду-
щий навстречу «КрАЗ» был уже совсем близ-
ко. Ободзинский нервно нажал на тормоза.

«Волга» провернулась вокруг своей оси . 
Богу было угодно остановить ее вдоль доро-
ги, аккурат посередине. 

Из машин, которые нас обогнали, и 
встречных выскакивали мужики.

- Ты что, - набросились они на нашего во-
дителя, - на самокате, что ли едешь? Ты не 
видишь, что здесь гололед?

Сильно побледневший, Валера встрял в 
дискуссию:

- Вы знаете, у меня такая же машина в 
Москве… Я Ободзинский, я приехал к вам 
петь… попросил руль…

Мужики заулыбались.
На Самотлоре Ободзинский и сопрово-

ждающие его лица прибыли в первую по-
павшуюся бригаду по добычи нефти и газа. 
Познакомились. Гостя очень интересовало, 
как добывается нефть, как определяется ее 
качество. Польщенные вниманием столич-
ной знаменитости, операторы очень подроб-
но рассказали, как в трубе появляется нефть, 
а что касается ее качества, то здесь познава-
тельную программу предельно упростили.

- Вот так, - один из операторов открыл 
превентор, и его ладонь наполнилась тяже-
лой тягучей жидкостью. Он лизнул ее и, поч-
мокав языком, твердо заявил: - Высший сорт.

- Можно мне попробовать? – протянул 
свою ладонь Ободзинский.

- Можно, - разрешили ему великодушно и 
щедро, до краев, налили. 

Валерий поднес ладонь ко рту и утопил в 
ней язык до самого основания. Почмокать 
он уже не сумел. Рот не закрывался. Слезы 
ручьем ринулись из глаз. Нефть вместе с не-
давним обедом просилась наружу.

Операторы не на шутку испугались.
- Так че ж ты такой жадный. Ее ж поти-

хоньку пробовать надо.
Чистили язык Ободзинского всем миром, 

часа три, благо снегу вокруг еще хватало. По-
доспело время ехать назад, на Валерин кон-
церт.

Были там и самотлорские операторы.
- Да, голос у него, конечно, приятный, - 

сказал один.
Другой подтвердил: - Просто масляный…

Владимир Чижов   г. Тюмень

Вкус нефти
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Воздушные ворота города
В 80 годах, в Нижневартовск выполня-

ли регулярные рейсы Москва, Ленинград, 
Минск, Киев, Симферополь, Минеральные 
Воды, практически всё Закавказье, Повол-
жье, не считая вахтовых рейсов, которые са-
дились в Нижневартовском аэропорту каж-
дые 4-5 минут. Отправки пассажиров из аэ-
ропорта составляли более 1 миллиона пасса-
жиров в год. Налёт собственного вертолёт-
ного парка, не считая налёта прикоманди-
рованных вертолётов, был самым значитель-
ным в Тюменском Управлении ГА и превы-
шал 50 тысяч часов в год. Само понятие Са-
мотлор и его возможности по дебету нефти 
для страны были завораживающими.  Ко-
нечно, значительная часть авиации  была за-
действована именно здесь.

Аэропорт Нижневартовск с величайшим 
трудом справлялся с валом накатывающихся 
проблем. Катастрафически не хватало дли-
ны взлётно - посадочной полосы, не хвата-
ло мест стоянок для самолётов. Бывали слу-
чаи, когда прибывшие самолёты было неку-
да ставить, поэтому их обслуживали на ру-
лёжных стоянках и даже в отдельных случа-
ях на взлётной полосе, что было конечно не-
нормально.

Первый этап реконструкции закончился 
в 1984 году. Аэропорт получил возможность 
принимать и обслуживать самолёты ТУ-154 
и ИЛ-76. Обновилась и значительно расши-
рилась база всех служб аэропорта. Авиапред-
приятие получило на эксплуатацию новый, 
тяжёлый вертолёт  Ми-6. Аэропорту присво-
ен первый класс. Объём перевозок пассажи-
ров вырос до 1 миллиона 300 тысяч в год, а 
налёт на собственном вертолётном парке 

превысил 55 тысяч часов в год.
В 1994 году, практически 

в пик разруши-
тель-

ной перестройки, командир ИКАО авиа-
предприятия приступил к реализации ре-
конструкции взлётно-посадочной полосы, 
модернизации светосигнального и радио-
локационного оборудования, обновлению 
всей аэродромной техники. Эта инициати-
ва была поддержана Правительством Ханты-
Мансийского Автономного округа. Для осу-
ществления очередного этапа реконструк-
ции пришлось привлечь финансы админи-
страции  города Нижневартовска, Нижне-
вартовского района, Округа, и нефтегазодо-
бывающих предприятий  региона в целом. В 
результате выполнения третьей реконструк-
ции предприятие получило в эксплуатацию 
взлётно-посадочную полосу длиной 3200 ме-
тров, при её ширине в 60 метров с радиотех-
ническим оборудованием, обеспечивающим 
посадки всех типов воздушных судов по 1 ка-
тегории.

Сейчас территория аэропорта и привок-
зальная площадь благоустроены. В центре 
площади установлена  памятная стела, от-
крыта Аллея  Почёта авиационной техники, 
ставшая одной  из достопримечательностей 
города Нижневартовска. Открыт музей исто-
рии создания и развития  авиапредприятия.

А.В.Василишин, 
член Землячества.
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Дачный мамонтенок

1964 год. Улица Мусы Джалиля одна из 
старейших в городе. С неё началось строи-
тельство города. Она начинается от берега 
Оби, где в 1909 году была основана пристань. 
Здесь высадился первый десант нефтяников 
и строителей. Место для города выбирала 
комиссия, возглавлял которую Г.И. Пикман, 
будущий заслуженный строитель РСФСР.

Сейчас на месте высадки десанта установ-
лен баннер: «Здесь будет город, здесь саду 

цвесть, когда на свете такие люди есть!»
1976 год. Впервые проведен городской фе-

стиваль «Самотлорские белые ночи».
1979 год. Первый «Праздник улицы» со-

стоялся на улице Пионерской, где прожива-
ли 2813 человек, из них 23 ветерана Великой 
Отечественной войны, 104 ветерана труда, 4 
Героя Социалистического Труда.

2005 год. Звание «Старожил города» при-
своено 3042 нижневартовцам.

На правом берегу Оби

Дачница из Нижневартовска, Юлия 
Бабкина, прошлым летом сделала архе-
ологическое открытие прямо на соб-
ственном огороде. В привезенной на 
участок куче песка она обнаружила 
странную необычную находку.

- Несколько дней назад нам на 
участок завезли песок. Он достав-
лен из Томского карьера. Стала разгре-
бать – и наткнулась на странную черную 
кость. Судя по виду, она пролежала в земле 
несколько десятков лет. Я посоветовалась со 
знакомыми врачами, и они предположили, 
что кость принадлежит какому то крупному 
животному. Но не корове, потому что по раз-
меру меньше, - обнародовала свои догадки 
пытливая вартовчанка.

Развенчать все сомнения по-
могли сотрудники краеведче-

ского музея. Главный хра-
нитель фондов без замеша-
тельств определила: облада-
тель кости – небольшой ма-
монтенок, останки которого 

пролежали в земле несколько 
тысячелетий. Кстати, необыч-

ному экспонату работники музея 
нисколько не удивились. По их сло-

вам, на территории Нижневартовского рай-
она в древности жили мамонты, шерстистые 
носороги и пещерные львы. К тому же по-
добные находки горожане уже приносили в 
музей.

Виталий Титов
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В администрации Нижневартовска состо-
ялось предварительное рассмотрение проек-
та внесения изменений в генеральный план 
города. Проект разработан учеными из Санкт-
Петербурга. Он рассчитан до 2031 года.

В соответствии с разработками питерских 
специалистов в Нижневартовске появятся но-
вые микрорайоны и парковые зоны, объекты со-
циальной и культурной сферы, дополнительные 
коммуникации, а также дублеры основных улиц 
с транспортными развязками.

Нижневартовск будет расширяться на восток. 
Обретет второе дыхание и старая часть города.

По словам главы местной администрации 
Максима Клеца, в настоящее время в городе 
практически отсутству-
ют места для точечной 
застройки и все послед-
ние годы жилье здесь 
возводят комплексно. 
Так, уже построен 17-й 
микрорайон. Следом за 
ним завершат возводить 
18-й, где недостроен-
ным остается один дом 
по улице Профсоюзной. 
До конца  года введут и 
два новых дома в 20-м 
микрорайоне. В пла-
нах – проект 19-го. Эти 
новые кварталы нахо-
дятся за улицей Ханты-
Мансийской.

В генеральный план застройки Нижневартов-
ска вносятся все новые корректировки. В после-
дующие годы строители намерены выйти за пре-

делы улицы Героев Самотлора и продвигаться в 
восточную сторону, вплоть до озера Эмтор. Здесь 
появятся и многоэтажные комплексы, и обшир-
ная рекреационная зона.

Естественно, идет 
параллельная застрой-
ка индивидуальными 
жилыми домами. Это 
комплексы за улицей 
Ханты-Мансийской и 
в старой части  горо-
да. Практически завер-
шается застройка квар-
тала 4п, так называемая 
Казачья застава, - пояс-
нил заместитель главы 
города по строительству 
Виктор Оголев.

Впрочем, централь-
ную часть города тоже 
не оставят без внима-
ния. Там после сноса 

ветхого жилья освободили новые площади под 
целые микрорайоны. Современный вид обре-
тут 9-й и 9а микрорайоны, где появятся школы 
и детские сады, культурные объекты и магазины.

До 2015 года генплан предусматривает строи-
тельство еще 800 тысяч квадратных метров жи-
лья и торгово-развлекательных комплексов, - го-
ворит Виктор Оголев.

Уже сейчас в Нижневартовске строится три 
крупных торговых центра. Еще четыре – в ста-
дии разработки.

Планируется в Нижневартовске строитель-
ство дороги, которая будет проложена к новым 
микрорайонам, а в последующем выйдет на са-
мотлорскую трассу.

Виталий Титов
Нижневартовск

Курс на восток

Нижневартовцы – это МЫ !

1912 год -11 жителей  (5 домов)
1924 год -87 человек
1948 год -600 человек
1959 год -1600 человек
1970 год -15 тысяч человек
1972 год -27 тысяч человек
1979 год -109 тысяч человек
1989 год -244 тысячи человек
1994 год -243 тысячи человек
1999 год -234 тысячи человек
2012  год -248 400 человек 
 из них  120800 чел. - мужчин 
   127600 чел. - женщин
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Тобольску - 425 лет!

Кружится первый желтый лист.
Тобольский кремль, выдавший виды,
Былые русские обиды
В себе таящий бел и чист.

Над гордым городом высоко,
Где облаков белы стога,
Пленительного Горбунка
Горит всезнающее око,

И здесь же застилают бельма
В рассвет глядящие глаза,
Здесь угасают, как гроза,
Жизнь Кюхельбекера Вильгельма,

Здесь смелость Ермака гуляла,
И жизнь последнего царя
Смертельным ветром Октября
Неотвратимо опаляло.

Лариса Васильева 
г. Москва.
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Во глубине сибирских руд…
2012 год стал юбилейным для Тобольска. 

Сибирская столица, жемчужина региона, от-
метила 425 лет со дня своего основания.  До-
стойный повод для того, чтобы заглянуть за 
кулисы истории и посмотреть на современ-
ный город  через призму почти пяти-вековой 
истории.

Город расположен при слиянии двух полно-
водных рек - Иртыша и Тобола. Тобольск - один 
из самых живописных и красивых городов Си-
бири, оставляющий неизгладимое впечатление 
своей захватывающей панорамой и уникальны-
ми архитектурными памятниками. 

За свою историю удостаивался он титулов, ха-
рактерных только для российских столиц: «Во-
рота Азии», «Отец городов сибирских», «Бого-
спасаемый град Тоболеск», «Тобольск град цар-
ствующ Сибирь», «Тобольск - жемчужина Сиби-
ри», «Город, ангелу подобный», «Стольный град 
Тоболеск». На протяжении столетий он и был 
столицей Сибири. История Тобольска - гордость 
великой России. Неразрывная связь белокамен-
ного города и сказочно неповторимого ланд-
шафта - особый дар наших предков строить го-
род так, что становился он частью природы, ее 
детищем.

Осенью 1582 года, там, где река Тобол впада-
ет в Иртыш, казачий атаман Василий Аленин, по 
прозвищу Ермак, разгромил войско хана Кучу-
ма, открыв дорогу в «дальнюю заочную вотчи-
ну» - Сибирь. В 1587 году по указу царя Федо-
ра Иоанновича стрельцы и служилые казаки под 
командой воеводы Данилы Чулкова заложили на 
высоком берегу Иртыша город Тобольск. Уже к 
началу XVII века он стал главным городом Си-
бири, в котором обосновалось сибирское архи-
епископство.

С 1708 года Тобольск - административный 
центр Сибирской губернии, в состав которой 
входили Урал, Сибирь и Дальний Восток. Столь-
ный град Сибири связал воедино духовные, куль-
турные, просветительские и торговые пути все-
го российского Зауралья, будучи в то же время 
одним из главных религиозно-миссионерских 
центров России. В Тобольске веками мирно со-
существовали христиане, мусульмане, католи-
ки, иудеи, что способствовало процветанию го-
рода и оставило бесценное историческое насле-
дие и славные духовные традиции для потомков. 
В городе велось собственное летописание, рабо-
тала типография и в 1789г. была отпечатана пер-
вая сибирская книга. В 1705 г. основан первый в 
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Сибири церковный театр, а в 80-х годах - свет-
ский профессиональный театр. Здесь в XVIII в. 
открыты первые за Уралом духовная семинария, 
цифирная (гарнизонная) школа, главное народ-
ное училище.

Тобольск является уникальным городом-
памятником каменного и деревянного зодче-
ства Сибири. Всего в городе насчитывается более 
200 памятников истории и культуры. В их числе 
16 соборных, монастырских и приходских хра-
мов. Наиболее значимым архитектурным ком-
плексом является единственный в Сибири ка-
менный Кремль, строительство которого начато 
в 1699 году по проекту и под руководством уро-
женца Тобольска С.У.Ремезова. Кремль стро-
ился по указу Петра I. Строительство его было 

вызвано стремлением обезопасить город от по-
жаров, периодически и беспощадно пожирав-
ших город. Поистине жемчужиной Тобольского 
кремля является первый каменный храм Сибири 
Софийско-Успенский кафедральный собор.

В разные годы жили и трудились в Тобольске 
выдающиеся деятели Отечества - «сибирский 
Ломоносов» С. У. Ремезов, философ Ю. Крижа-
нич, «сибирский апостол» митрополит Фило-
фей Лещинский, историк П.А.Словцов, худож-
ник В. Г. Перов, поэт и сказочник П. П. Ершов, 
композитор А. А. Алябьев, ученый Д. И .Менде-
леев. От стен Тобольского кремля отправлялись 
экспедиции первопроходцев Семена Дежнева, 
Ерофея Хабарова, Федота Алексеева, Витуса Бе-
ринга к берегам Ледовитого и Тихого океанов, 
расширяя границы великой России. Путями из-
гнания и опалы проходили через стольный град 
Сибири протопоп Аввакум, Меньшиков, Остер-
ман, Долгорукие, Бирон, Миних, Радищев, До-
стоевский, Короленко, Чернышевский. Особый 
вклад в развитие здравоохранения, образования 
и культуры Сибири внесли отбывавшие в То-
больске ссылку декабристы В.Кюхельбекер, А. 
Муравьев, И.Свистунов, И. Анненков, М. Фон-
визин, А. Барятинский. Из четырнадцати со-
сланных в Тобольск декабристов семь остались 
здесь навсегда и покоятся на городском Заваль-
ном кладбище.

С 13 августа 1917 года по 13 апреля 1918 года 
в Тобольске пребывал сосланный сюда с семьёй 
последний российский император Николай Вто-
рой. Культурный и духовно-нравственный по-
тенциал Тобольска ставит его на одно из веду-
щих мест среди исторических городов России, 
выделяет его как ярчайший объект культурного 
наследия Сибири и Российской Федерации в це-
лом. 

В 1994 г. решением Святого Синода Тобольск 
наряду с Москвой и Санкт-Петербургом провоз-
глашен одним из главных духовных центров Рос-
сии. 

Так сложилось, что Тобольск оставил свой 
след в каждой значимой вехе  в развитии россий-
ской истории, культуры, религии. Город с насе-
лением чуть более 120 тысяч человек во многом 
предопределил судьбу целого государства.

Что ждет город в будущем? Наверное, это во 
многом будет зависеть от тех, кто сегодня живет 
в нем и работает, тем самым ежедневно ведя ле-
топись дня сегодняшнего. Кто они герои дня за-
втрашнего? Об этом расскажут наши потомки. 

Светлана Шаипова
Фото: Валерий Шаипов
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Тобольск основан 4 июня 1587 года как То-
больский острог. После победы Ермака сюда 
пришел из Тюмени полутысячный отряд казаков 
под командованием письменного головы Дани-
лы Чулкова. От устья Тобола судовая рать про-
шла вниз по Иртышу до устья реки Курдюмки. 
Из двух выходящих к этой реке мысов, казаки 
выбрали дальний, возвышавшийся над правым 
берегом Иртыша, где и «поставила град и наре-
коша имя ему Тобольск реки ради Тобола…»

В течении 200 лет Тобольск главенствовал в 
«дальней заочной государевой вотчине», как на-
зывали в те времена этот край Сибири.

В 1647 году в наиболее заселенном 
Верхотурско-Тобольском районе имелось 3903 
крестьянских двора, из которых 2959 дворов па-
шенных крестьян и 944 двора хлебооброчных.

В 1708 году Петром I Великим была учрежде-
на Сибирская губерния с центром в Тобольске, 
состоявшая из 3 провинций – Вятской (центр – 
г. Хлынов, совр. г. Киров), Соликамской (исто-
рическая страна Пермь, центр – г. Соликамск) и 
Тобольской.

По указу Петра I в 1710 году была изготовлена 
печать Сибирской губернии с эмблемами трех её 
провинций, в верхней части которой была изо-
бражена эмблема Тобольской провинции – под 
короной стоят на задних лапах два соболя, дер-
жащие лук и две перекрещенные стрелы остри-
ями вниз.

В 1719 – 1724 гг. Сибирская губерния была 
разделена на 5 провинций, среди которых была 
и Тобольская.

В 1782-1783 гг. в Сибири было учреждено три 
наместничества – Тобольское, Колыванское и 
Иркутское.

В 1796 г. наместничества были учреждены и 
Сибирь была разделена на две губернии – То-
больскую и Иркутскую.

1788 г. Большой пожар в Тобольске уничто-
жил архиерейский, наместнический и губерна-
торские дома, 14 церквей, архив с делами сибир-
ских воеводств и 1110 домов.

В 1804 г. восточные районы Тобольской гу-
бернии отошли к вновь образованной Томской 
губернии, а южные – к Акмолинской.

В 1822 г. Сибирь была разделена на два ге-
нерал – губернаторства: Иркутское и Западно-
Сибирское с центром  в Тобольске.

В апреле 1918 г. Тобольская губерния измени-
ла свое название в связи с переносом губернско-
го центра в Тюмень.

Тобольская губерния: вешки, вехи, века
Изображение соболей на нынешнем гербе Тюменской области исторически восходит к 

гербу Сибирской губернии – Сибирского царства ( с центром в Тобольске), простиравшего-
ся в 18 веке до тихоокеанских берегов России.

Легендарный Ермак со своей ратью плыл в Сибирь по рекам Каме, Чусовой, Туре и То-
болу.
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Знаменитые земляки
В этом году будет выпущен почтовый конверт с оригинальной 

маркой, посвященной 225-летию со дня рождения композитора, 
уроженца Тобольска Александра Алябьева.

Александр Александрович Алябьев родился 15 августа 1787 года 
в Тобольске в семье вице-губернатора. За свою творческую жизнь 
композитор написал 200 романсов, 7 опер, 20 музыкальных коме-
дий и другие известные произведения, в том числе романс «Соло-
вей» и песню «Вечерний звон».

Первым сибирским губернатором 
был князь Матвей Петрович Гагарин, 
выходец из рода Рюриковичей. 6 мар-
та 1711 г. он становится во главе недавно 
образованной Сибирской губернии, простиравшейся до Аляски.

Властный и энергичный, Гагарин немало способствовал рас-
ширению границ империи  и освоению новых земель. По его ини-
циативе Семен Ремезов начал строительство Тобольского Крем-
ля – жемчужины Сибири. В эти годы на сибирских дорогах появ-
ляются верстовые столбы, переносится устье Тобола, угрожавше-
го нагорной части города, основываются Омск и Семипалатинск. 
По указу Гагарина из находок кладоискателей формируется знаме-
нитая сибирская коллекция Петра I.

Тоболяком был первый русский ученый-географ, картограф, 
историк-летописец и зодчий Семен Ульянович Ремезов (1642 – по-
сле 1720 гг.). Составил первый географический атлас из 23 карт – 
«Чертежная книга Сибири».

В конце 17 в. В Тобольске началось каменное строительство. В 
1667 году Семен Ремезов получил задание составить проект и сме-
ту каменного кремля. В 1698 году Ремезов с сыновьями Леонти-
ем и Семеном выехал в Москву, где изучил секреты строительного 
мастерства столичных архитекторов. В мае 1700 г. началось стро-
ительство Приказной палаты. Позднее был выстроен гостиный 
двор, Вознесенская церковь и Рентерея (1714 -1717 гг.)

На Красной (Кремлевской) площади в 1993 г. установлен па-
мятник С.У. Ремезову – создателю Тобольского кремля.

Николай Васильевич Никитин (родился 15 декабря 1907 в горо-
де Тобольск — умер 3 марта 1973 в  Москве) — советский архитек-
тор и учёный в области строительных конструкций, доктор тех-
нических наук (1966), лауреат Ленинской (1970) и Сталинской 
премии третьей степени (1951). Заслуженный строитель РСФСР 
(1970). Награждён 2 орденами, а также медалями.

Он – автор проекта Останкинской телевизионной башни. Он 
– участник создания МГУ, Дворца науки и культуры в Варшаве и 
главного монумента «Родина – мать» на Мамаевом кургане.

Можно перечислить еще 20-30 зданий, сооружений и кон-
струкций в разработке которых принимал участие гениальный 
тоболяк.
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«Костяное дело»

Уже в 1710 году Тобольск получил печать всея 
Сибири и на протяжении двух веков сохранял 
статус главного военно-административного, 
политического, экономического и духовно-
го центра обширнейшего края, подчиняющего 
все новые земли Российской империи восточ-
нее Вятки, включая Аляску и даже Калифор-
нию.

Тобольск чеканил свою монету, прини-
мал послов восточных государств, через то-
больскую рентерею (хранилище государевой 
казны) проходила треть российского нацио-
нального дохода. Город являлся крупнейшим 
торгово-ремесленным, а затем и промышлен-
ным центром Сибири. В 1700-м накануне Се-
верной войны по указу Петра I тульские ору-
жейники основали первый в Сибири оружей-
ный завод, выпускавший ежегодно до тыся-
чи ружей и фузей. В это время 34 кожевенных 
производства Тобольска давали для нужд ар-
мии свыше 10 тысяч кож в год. Свыше полу-
сотни мастеров шили платье и шапки. Дале-
ко за пределами Сибири шла слава о тоболь-
ских кузнецах, медниках, золотых, серебря-
ных, ковровых и экипажных дел мастерах, ико-
нописцах, скорняках, гребенщиках, вязальщи-

ках рыболовных снастей, столярах, шорниках, 
красильщиках, переплетчиках, косторезах. В 
Тобольской губернии действовало 12 стеколь-
ных и хрустальных заводов, развивались мыло-
варенные, свечные производства, деревообра-
ботка.

В 1741-м братья Медведевы основали здесь 
писчебумажную фабрику, производившую бу-
магу лучших сортов. Купец Куткин открыл по-
лотняную фабрику, купец Кремлев – шелкот-
кацкое производство. Братья Корнильевы име-
ли стекольный и винокуренные заводы, торго-
вали хлебом и рыбой. В 1789-м купец первой 
гильдии и бумажный фабрикант Василий Кор-
нильев (прадед Дмитрия Менделеева) открыл 
первую вольную типографию с двумя печатны-
ми станками и стал выпускать на собственной 
бумаге книги и журнал «Иртыш, превращаю-
щийся в Иппокрену».

С 1796-го по 1919 год Тобольск – центр об-
ширной Тобольской губернии, включающей 
не только нынешнюю Тюменскую, но и Кур-
ганскую, значительную часть Челябинской, 
Свердловской, Омской и Томской областей.

Андрей Фатеев

Не хлебом единым…

Кость в Тобольске резали издавна. Еще в 
XVII веке создавалась резьба для губернатор-
ского и митрополичьего домов, отправлялись 
на продажу в Москву. Характерно внимание 
властей к этому производству: известен такой 
факт, что при губернаторе Д. И. Чичерине за-
прещалось ставить на постой солдат в те дома, 
где было заведено «костяное дело».

В 1929 году был организован косторезный 
цех, в 1932 году ставший артелью «Коопэк-
спорт». Композиции с северной тематикой или 
в основном на продажу за рубеж, их покупали 
«на золото». С этого года ведет свою историю 
Тобольская ордена «Знак почета» фабрика ху-
дожественных косторезных изделий.

Работы тобольских косторезов, показанные 
на Всемирных выставках в США, Канаде, Япо-
нии и других странах, завоевали почетную из-
вестность и признание. Особенно памятной 
была выставка в Брюсселе (1959), где тоболь-
ские косторезы получили золотую медаль.

Е. Швецова, икусствовед.

Горожане, Тоболяки!
 Тобольск город стабильный. Испо-

кон века народ из него не убегал, но и в 
него валом не валил. В общем, к середине 
20 века был город-городок не мал и не ве-
лик.

 По численности населения был ма-
лолюднее Ишима, но крупнее Ханты-
Мансийска. Зато на начало 21 века стал 
город-городок споро расти, расти да и 
обогнал и Ишим, и Ханты-Мансийск.

1897 г. – 20400 человек
1926 г. – 18200 человек
1936 г. – 32000 человек
1959 г. – 36500 человек
1970 г. – 40300 человек
1979 г. – 61900 человек
1982 г. – 66000 человек
1989 г. – 94100 человек
1998 г. – 97200 человек
2002 г – 97600 человек
2011 г. – 120800 человек
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1959 год. Тобольский прораб
… А вам не страшно?
Этот вопрос задал мне инструктор отдела тя-

желой промышленности ЦК КПСС, когда весной 
1974 года я проходил в Москве процедуру утверж-
дения на должность начальника Главтюменнеф-
тегазстроя. Интересовались моей «боеготов-
ностью» и другие. И, надо сказать, основа-
ния для этого у них были. В то время глав-
ками руководили в основном люди в го-
дах. А мне было всего-навсего тридцать 
семь. Вот и удивлялись: как, мол, на та-
кое решился, молодой человек? Ладно бы 
еще главк был другой, не особо важный. 
А этот – крупнейший (свыше 40 тыс. че-
ловек!), решающий ключевую для экономи-
ки страны задачу ввода мощностей по добыче 
нефти и газа…

Однако естественно для таких обстоятельств 
страха я совершенно не испытывал, чувствовал, что 
справлюсь. Уверенности придавали знания и опыт, 
добытые нелегким трудом.

В 1959 году, получив диплом инженера-строителя 
Саратовского политехнического института, я вы-
брал местом совей будущей работы захолустный 
в то время город Тобольск. Хотя, будучи хорошим 
студентом, мог устроиться в таких промышленных 
центрах, как Новосибирск, Красноярск. «Ты хоро-
шо подумал?..» - сказал удивленный моим выбором 
декан факультета, полагая, видимо, что кто-то сбил 
меня с толку. Но я стремился только в сибирскую 
глубинку. И вот почему. Именно в эти края в начале 
XX века переехали, отозвавшись на столыпинские 
реформы, из малоземельной Саратовской губернии 
мои предки – дед с бабкой и отец, тогда еще ребе-
нок. В их честь, ровно через полвека, туда устремил-
ся и я.

В Тобольске я провел свыше четырех лет. И за 
короткое время от прораба дослужился до началь-
ника стройуправления. Участвовал в строительстве 
первых многоквартирных кирпичных домов, зна-
менитой косторезной фабрики, хлебо- и мясоком-
бината, водоочистных сооружений и гостиницы, в 
реставрации Тобольского кремля. Кстати, в запас-
никах кремлевского музея мне показали опальные в 
то время реликвии: фотографии и вещи, принадле-
жавшие расстрелянной царской семье. Потом они 
каким-то образом очутились в Лондоне и Париже. 
Затем меня перевели на работу в трест «Тюменьгор-
строй». Главным на этом этапе стало строительство 
крупнейшего в городе завода по производству авиа-
ционных моторов. Мне тогда уже главному инжене-
ру треста, эта стройка дала опыт организации работ 
на сложном объекте, сооружаемом силами многих 
строительных и монтажных подразделений.

В 1981 году меня перевели (а кого тогда спра-
шивали?) на другую работу. Был председате-
лем Межведомственной территориальной ко-
миссии при Госплане СССР по вопросам раз-

вития Западно-Сибирского нефтегазового 
комплекса (начальником отдела Госплана 

СССР), заместителем министра строи-
тельства предприятий нефтяной и газо-
вой промышленности СССР по Запад-
ной Сибири. И, конечно же, постоян-
но участвовал в жизни Главтюменгаз-
строя.

В феврале 1990 года коллектив от-
метил свое 25-летие. Он пришел к этой 

дате, имея в составе свыше 200 подразде-
лений с общей численностью около 50 тыс. 

человек. За четверть века рабочие и инженерно-
технические работники Главтюменнефтегазстроя 
обустроили около 130 больших и малых место-
рождений нефти и газа, ввели в действие установ-
ки подготовки нефти мощностью около 313 млн. 
тонн в год; дожимные насосные станции мощно-
стью 3 млн. кубометров в сутки; кустовые насо-
сные станции на 3,6 млн. кубометров в сутки; ре-
зервуарные парки объемом около 8 млн. кубоме-
тров; 20 газлифтных компрессорных станций; 46 
станций по перекачке нефти, а также установки 
комплексной подготовки газа, компрессорные 
станции, газоперерабатывающие заводы и мно-
гие другие производственные объекты.

Для жителей Тюмени, Сургута, Нижневартов-
ска, Нефтеюганска, Урая, Ноябрьска, Когалы-
ма, Радужного и других городов ввели более 5,3 
миллиона квадратных метров жилья. Построили 
школы на 98 тыс. учащихся, детские дошкольные 
учреждения на 41 тыс. мест, больницы на 5 тыс. 
коек и поликлиники на 8449 посещений в день, 
объекты культуры, торговли, общественного пи-
тания и т.д. Цифры говорят сами за себя.

Коллективы главка вместе с организация-
ми многих министерств и ведомств обустрои-
ли почти все действующие нефтяные месторож-
дения региона и ряд газовых, построили 14 горо-
дов, в том числе Сургут, Нижневартовск, Нефте-
юганск, Урай, Надым и др. Дали путевку в жизнь 
многим организационным и техническим нов-
шествам, без которых уже невозможно предста-
вить северные стройки. Прежде всего это блочно-
комплектный метод строительства, позволяю-
щий в несколько раз ускорить сооружение нефте-
газопромысловых объектов, резко сокращая при 
этом затраты труда и средств…

В. Курамин
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Радиограмма из будущего города

На (скважин
е) Р-62 в 1

3.35 ударил
 фонтан 

с газом, ст
руя сильная

, ёмкостью 
дебит 

замерить не
 удаётся, в

идимо, не м
енее 200 

тонн. Дано 
указание пр

одуть до чи
стой 

нефти, уста
новить фонт

анную армат
уру. 

Попытаться 
замерить да

вление, деб
ит.  

Скважина лу
пит по всем

 правилам. 

Ровнин, Сал
манов, Горс

кий, Савель
ев, 

Биншток, Ко
жевников.

Из Сургута 
 15 октября 

1961 г.  



51������� �	
������������
��
������	����	
���

История края

Город юности

16 октября 1967 года Указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР посёлок Нефте-
юганск был преобразован в город окружного 
подчинения. А сколько всё-таки Нефтеюганску 
лет? Ведь в действительности он возник не по 
Указу.

В Большой Советской Энциклопедии изда-
ния 1973 года говорится : «Нефтеюганск – центр 
разработки Усть-Балыкского и других нефтя-
ных месторождений». Отсюда, наверное , мож-
но сделать вывод о первопричине возникнове-
ния города. Это – открытие Усть-Балыкского 
месторождения нефти, по своим запасам одно-
го из крупнейших в то время в стране. Откры-
то оно было 15 октября 1961 года. Затем после-
дуют Мамонтовское, Правдинское и другие, на 
которых базируется добыча в этом регионе.

Как это происходило,  кто были первопро-
ходцы, что значило то открытие, написано 
много – в газетах, журналах, книгах. Но, пожа-
луй, наиболее  основательно об этом рассказал 
в книге «Сибирь – судьба моя» Фарман Кур-
банович Салманов, Герой Социалистического 
Труда, лауреат Ленинской премии, в 1961 году – 
начальник Сургутской нефтеразведочной экс-
педиции. Под его непосредственным руковод-
ством были организованы разведка, открытие и 
разбуривание Усть-Балыкского, Мамонтовско-
го, Правдинского и других месторождений.

По приказу начальника Сургутской нефте-
разведочной экспедиции Ф.К. Салманова в на-
чале марта 1961 года в район, где следовало по-
ставить вышку для бурения скважины № 62, 
на двух тракторах выехали, чтобы начать обу-
стройство площадки, бурильщик М.В. Вахи-
тов, начальник участка М.И. Ветров, тракто-
рист Виктор Кунцевич и другие. 22 июня 1961 
года в этом районе на берегу Юганской Оби 
высадились первые строители посёлка (около 
двадцати человек),  под руководством  брига-
дира Карпа Ананьевича Иванченко. А до этого, 
естественно, здесь уже не раз со своей коман-
дой побывал Салманов. 

Как назвать будущий посёлок геологов, 
М.М. Биншток, Л.И.Ровнин, Ф.К. Салманов, и 
Ю.Г. Эрвье обсуждали ещё до начала бурения. 
Геологам предоставлялось такое право. Все тог-
да единодушно согласились с предложением 
Эрвье назвать посёлок Нефтеюганском.

Н. Москаленко

Хроника Усть-Балыка
15 октября 1961 года из скважины Р-62 

ударил нефтяной фонтан мощностью в 300 
тонн. Всего на Усть-Балыкской площади 
геологи пробурили 42 разведочныескважи-
ны, из них 33 скважины были высокодебит-
ными.

30 января 1964 г. была создана Усть-
Балыкская контора бурения.

26 мая 1964 г. Первый рабочий день не-
фтепромыслов Среднего Приобья, пробная 
эксплуатация Усть-Балыкского месторож-
дения.

28 мая 1964 г. от причала Усть-Балыка 
по протоке Юганская Обь с первой нефтью 
первого месторождения отошёл состав па-
рохода «Капитан» с двумя баржами, в трю-
мах которых было 3 700 тонн нефти.

(из воспоминаний)
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Вспоминаются первые годы становления и 
развития города Нефтеюганска, заложения базы 
нефтеюганского промышленного района, пер-
вые нефтеюганцы.

В феврале 1966 года было создано НПУ «Юган-
скнефть» для разработки Усть-Балыкского ме-
сторождения и для становления и развития по-
сёлка Нефтеюганск. Первым начальником НПУ 
был назначен Чурилов Лев Дмитриевич, ра-
ботавший главным инженером НПУ «Сургут-
нефть». В то время в этом регионе специалистов-
нефтяников, строителей, работников сферы об-
служивания было крайне мало, поэтому расчёт 
был сделан на привлечение специалистов и ра-
бочих из Урала, Поволжья и других нефтяных 
районов страны.

Первыми руководителями предприятий  и ор-
ганизаций посёлка были: главным инженером 
НПУ «Юганскнефть» – Аржанов Феликс Гри-
горьевич, главным геологом НПУ – Москов-
цев Олег Алексеевич, заместителем начальни-
ка НГДУ по быту – Варакин Алексей Петрович, 
заведующим Усть-Балыкским нефтепромыслом 
были Кудрин Виктор Михайлович, затем – Кал-
мыков Василий Васильевич, старшим инжене-
ром нефтепромысла – Дунаев Николай Петро-
вич, директором Усть-Балыкской конторы буре-
ния – Филимонов Александр Николаевич, ди-
ректором Автотракторной конторы – Забияко 
Иван Макарович, управляющим трестом «Юган-
скнефтегазстрой» – Тригубинко Иван Ионович, 
затем – Кацен Рудольф Иванович, начальником 
Вышкомонтажного управления – Арефьев Ана-
толий Сергеевич, начальником строительно-
монтажного управления №6 – Харченко Нико-
лай Семёнович, затем – Бетке Владимир Алек-
сандрович, начальником строительного управ-
ления № 12 (по строительству трубопроводов) 
– Чижов Евгений  Семёнович и руководители 
ряда других организаций, которые внесли не-

посредственный вклад в развитие города, в про-
изводство и достойны большого уважения. Это 
были энергичные руководители, имеющие уже 
определённый опыт работы на нефтепромыс-
лах и стройках. Им пришлось в неизведанных 
природно-климатических условиях с нуля орга-
низовывать производство, создавать собствен-
ные материально-технические базы, строить го-
род Нефтеюганск.

В 1966 году, в посёлке были построены пер-
вые 2-х этажные деревянные дома в 4-ом и 5-ом 
микрорайонах, котельная. Существовал посёлок 
Усть-Балыкской нефтегазоразведочной экспе-
диции на берегу Юганской Оби. Между микро-
районами, в распутицу, можно было проходить 
только в болотных сапогах. 

Построенные за лето 1966 года щитовые дома 
не держали тепло, особенно холодно было на 
нижних этажах. В квартирах первого этажа, 
утром вода в вёдрах оказывалась покрытой до-
вольно толстым слоем льда, который можно 
было пробить только молотком. Первая зимов-
ка для посёлка была определённым испытанием. 
Возникали неполадки в теплосистеме, не хвата-
ло тепла.

По мере роста населения разрабатывались но-
вые генеральные планы города. Строительство и 
благоустройство города было важнейшим делом 
руководства города и НГДУ «Юганскнефть». 

Важнейшее внимание уделялось своевремен-
ному вводу новых школ, детских дошкольных 
учреждений, улучшению медицинского обслу-
живания. Добились передачи медицины города 
в ведение НГДУ «Юганскнефть», что дало воз-
можность оснастить медицинский центр совре-
менным медицинским оборудованием, значи-
тельно повысить качество медицинского обслу-
живания населения. По нашему примеру так же 
с медициной поступили руководители городов 
Сургута и Нижневартовска.

К 45-летию города Нефтеюганска
(о первых нефтеюганцах)



53������� �	
������������
��
������	����	
���

История края

Построили кинотеатр, клуб «Строитель», 
Дом культуры «Юность». Начали возводить 5-ти 
этажные дома. По улицам и пешеходным дорож-
кам уложили бетонные плиты, начали озелене-
ние города.  

От торговли в вагончиках постепенно перехо-
дили к торговле в магазинах в капитальном ис-
полнении. На высоком уровне было организо-
вано обеспечение населения промышленными 
и продовольственными товарами. ОРСы НГДУ 
«Юганскнефть» и треста «Юганскнефтегаз-
строй» обеспечивали население города товара-
ми, которых, как говорили люди, «на Большой 
Земле» не найти.

Всё возможное делалось для организации от-
дыха работников и их детей в летний период в 
здравницах нашей страны.

Велась большая работа профсоюзными ор-
ганизациями по созданию коллективов художе-
ственной самодеятельности. Сформировались 
творческие коллективы нефтяников и строите-
лей. Все праздничные мероприятия сопрово-
ждались выступлениями своих артистов. Несмо-
тря на отсутствие спортивных сооружений орга-
низовывались спортивные соревнования между 
цехами. 

Жизнь жителей города заметно улучшалась. 
Люди трудились с подъёмом в хорошем настро-
ении. Трудовые коллективы состояли, в основ-
ном, из молодёжи, которая при активной дея-
тельности комсомольских организаций показы-
вала образцы  организованного высокопроизво-
дительного творческого труда. 

Руководство, партийные, профсоюзные, ком-
сомольские организации предприятий и органи-
заций часто встречались с молодёжью, интере-
совались её трудом и бытом. Всё делалось, что-
бы молодые специалисты проявляли творчество 
в освоении новой техники и технологии, чтобы 
молодёжь повышала свой научно-технический, 
производственный опыт, училась в школе, кто 
не имел среднего образования. 

В Нефтеюганске высокопроизводительно 
трудились такие молодёжные коллективы: ма-

стера по добыче нефти Усть-Балыкского нефте-
промысла Фаррахова Минихази Минивалее-
вича, мастера буровой бригады Мамонтовско-
го управления буровых работ  Леванова Влади-
мира Алексеевича, бригадира каменщиков тре-
ста «Юганскнефтегазстрой»  Нежданова Нико-
лая Павловича, бригадира отделочников тре-
ста «Юганскнефтегазстрой» Лупляк Анны Яков-
левны и многих других. Труд этих людей был от-
мечен высокими Правительственными награда-
ми. 

За высокие производственные показатели 
было присвоено звание Героя Социалистиче-
ского Труда восьми нефтеюганцам, в том числе 
в 1971 году начальнику Нефтеюганского управ-
ления буровых работ Филимонову А.Н., масте-
ру буровой бригады Сергееву М.И. из этого же 
управления, буровому мастеру Леванову В. А. из 
Мамонтовского управления буровых работ, бри-
гадиру каменщиков Нежданову   Н.П. из треста 
«Юганскнефтегазстрой». Главный геолог НГДУ 
Московцев О.А. и ряд специалистов стали Ла-
уреатами Ленинской премии за разработку и 
внедрение новой системы разработки на Усть-
Балыкском месторождении. 

Город Нефтеюганск – кузница кадров. Из не-
фтеюганцев, работавших в тот период, ряд ру-
ководителей и специалистов выросли до высо-
кого уровня: начальник НГДУ «Юганскнефть» 
Чурилов Л.Д. стал Министром нефтяной про-
мышленности СССР; главный инженер НГДУ 
«Юганскнефть» Аржанов Ф.Г. – начальником 
Главтюменнефтегаза»; первый секретарь Не-
фтеюганского горкома партии Долгих Ю.А. – 
Председателем Тюменского областного Сове-
та профсоюзов; Председатель Нефтеюганско-
го горисполкома Москаленко Н.А. – замести-
телем Председателя Тюменского облисполко-
ма; мастер НГДУ «Юганскнефть» Торхов Ю.М. 
– секретарём ЦК профсоюза рабочих нефтя-
ной и газовой промышленности; старший ин-
женер Усть-Балыкского нефтепромысла Дунаев 
Н.П. – главным инженером Главтюменнефтега-
за; начальник смены центральной инженерно-
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Вантовый мост 

технологической службу НГДУ «Юганскнефть» 
Пчелинцев Ю.В. – контролёром КПК при ЦК 
КПСС, доктор технических наук; начальник 
НГДУ Юганскнефть» Алпатов Г.К. – замести-
телем председателя Межведомственной тер-
риториальной комиссии Госплана СССР, стар-
ший инженер ПТО НГДУ «Юганскнефть» Каш-
лев Г.И. – инструктором отдела тяжёлой про-
мышленности ЦК КПСС; старший инженер от-
дела капитального строительства НГДУ «Юган-
скнефть» Горишный В.К. – заместителем на-
чальника Управления капитального строитель-
ства Министерства нефтяной промышленности 
СССР; начальник отдела капитального строи-
тельства НГДУ «Юганскнефть» Силаев А.М. – 
заместителем начальника объединения «Ниж-
невартовскнефтегаз» по капитальному стро-
ительству; заведующий Усть-Балыкским не-
фтепромыслом Калмыков В.В. – начальником 
НГДУ «Холмогорнефть» объединения «Сургут-
нефтегаз»; начальник Мамонтовского УБР Ко-
ровин П.П. – начальником Главного управле-
ния материально-технического снабжения Ми-
нистерства тяжёлого и транспортного машино-
строения СССР; начальник Нефтеюганского 

УБР Филимонов А.Н. – генеральным директо-
ром объединения «Урайнефтегаз»; старший ин-
женер ПТО НГДУ «Юганскнефть» Темнов Г.Н. 
– главным инженером объединения «Красноле-
нинснефтегаз» и ряд других.

В настоящее время нефтеюганцы продолжа-
ют историю города и района. Построили краси-
вый, удобный для проживания город. Будущему 
поколению будет тоже интересно знать творцов 
истории настоящего времени.

Позвольте поздравить ветеранов-
нефтеюганцев, всех жителей города Нефтеюган-
ска с сорок пятой годовщиной города. Нефтею-
ганцам есть чем гордиться. Благодаря самоотвер-
женному труду, созданию и использованию бо-
гатого производственно-социального опыта тру-
дящиеся города и района всегда отличались сво-
ими трудовыми победами. Желаю Вам, дорогие 
нефтеюганцы, крепкого здоровья, счастья каж-
дой семье, благополучия, новых трудовых успе-
хов.

Анисимов А.М,
Заслуженный работник нефтяной

и газовой промышленности РФ

На дороге между Нефтею-
ганском и Сургутом построен 
уникальный, даже для миро-
вой мостостроительной ар-
хитектуры, автодорожный 
мост через реку Обь.

Его  конструктивное ре-
шение – балочная систе-
ма со стальным пилоном, 
несущих на вантах (спе-
циальных тросах) про-
лет 408 м. Полная дли-
на моста – 2110 м, ши-
рина 15,2 м.

Общий вес метал-
локонструкций – 17 
223 т. Высота пило-
на от проезжей ча-
сти – 141,0 м.

Количество вант 130 шт., максимальная дли-
на ванты – 394 м, общая их длина – 26 км. 

Диаметр ванты 72 мм.
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Ханты-Мансийску - 430 лет!
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В 1637 году основан Самаровский 
Ям – «на правом берегу Иртыша, 

верстах  в 20 от впадения его в Обь, 
у подножия довольно высоких 

гор Самаровских». 
«Первыми поселенцами Самарова 

были 50 ямщиков с семьями, 
привезёнными из Пермского, 

Вологодского и Олонецкого краёв. 
Название восходит к имени 

легендарного остяцкого князя 
Самара. Именно его укреплённый 

городок в XVI веке, находился у 
подножия южного склона чугаса»

Из жизни города
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10 декабря 1930 года образован Остяко-
Вогульский национальный округ с центром 
в селе Самарове. 

С 1 июля 1931 года выходит окружная га-
зета «Новости Югры».

9 июля 1932 года Уральский областной 
Совет народных депутатов постановил ор-
ганизовать в Остяко – Вогульске краеведче-
ский музей.

В 1932 году  в Остяко-Вогульске откры-
лось первое в округе среднее учебное заве-
дение – национальный педагогический тех-
никум.

В 1934 году состоялся первый набор  из 34 
человек в фельдшерско – акушерскую шко-
лу (теперь медицинское училище).

В 1934 году открыт первый на Севере дет-
ский санаторий на 50 мест.

В 1935 года в Остяко-Вогульском аэро-
порту Главного управления Северного мор-
ского пути впервые приземлился самолет 
АИР – 6.

В августе 1938 года началось регулярное 
автобусное сообщение между Самарово  и 
Остяко-Вогульском. Маршрут: окружная 
больница – рыбоконсервный комбинат.

23 октября 1940 года вышел Указ Президи-
ума Верховного Совета Российской Федера-
ции о переименовании Остяко-Вогульского 
национального округа Омской области в 
Ханты-Мансийский, а его центр – рабо-
чий поселок Остяко – Вогульск в Ханты-
Мансийск.

14 августа 1944 года Ханты-Мансийский 
округ включен в состав Тюменской области.

27 января 1950 года Ханты-Мансийск по-
лучил статус города (в него вошло село Са-
марово).
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В 1993 году в Ханты-Мансийске прошел 
первый фестиваль финно-угорских народов.

В 1994 году был создан Центр прикладно-
го творчества и ремесел призванный содей-
ствовать возрождению и сохранению народ-
ных промыслов.

В 1996 году впервые прошел международ-
ный фестиваль телевизионных программ и 
фильмов «Золотой бубен».

В 1997 году открылся центр искусств для 
одаренных детей, не имеющий аналогов в 
России.

3 апреля 1997 года создана Ханты-Ман-
сийская писательская организация.

26 января 2003 года в Ханты-Мансийске 
открылся первый международный фести-
валь кинематографических дебютов «Дух 
огня».

12 – 24 марта 2003 года в международном 
центре лыжного спорта проходил Чемпио-
нат мира по биатлону.

2 июня 2004 года завершен монтаж по-
следнего пролета моста через Иртыш.

4 ноября 2010 года в Ханты-Мансийске со-
стоялся открытый фестиваль «Югра много-
ликая». В программе были спортивные вы-
ступления, презентация национальных об-
щественных объединений, дегустация наци-
ональных блюд, выставка предметов быта.
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Словарик топонимов
Происхождение названия Сибирь и поныне 

остаётся загадочным. На этот счет существует 
несколько точек зрения. Некоторые исследо-
ватели предполагали, что это искаженное сло-
во север, занесенное сюда русскими. Историк 
Потанин считал, слово Сибирь заимствовано из 
монгольского, где встречается сказочная стра-
на Сабар. Были попытки производить назва-
ние Сибирь от имени столицы Сибирского хан-
ства Искер или Сибир. Есть предположение, что 
Сибирь - племенное название. В преданиях то-
больских татар говорится о народе Сывьер или 
сыбьер по среднему течению Иртыша. Суще-
ствует также мнение, что слово Сибирь проис-
ходит от монгольского слова   шибир,  что зна-
чит болото или сырая равнина, поросшая бе-
резняком. Таким образом, происхождение на-
звания Сибирь нуждается в дальнейшем изуче-
нии.

Обь – река. Некоторые авторы считают, что 
слово Обь заимствовано из коми языка и зна-
чит снежная. Другие полагают, что Обь на язы-
ке коми – тетка, бабушка.  Это название упо-
требляется как ласкательное, подобно русско-
му матушка – Волга. Есть также предположе-
ние, что Обь – древнее иранское имя. Ведь в 
иранских языках (например, в таджикском) об 
– вода. Если слово Обь иранского происхожде-
ния, то оно, видимо, постепенно распростра-
нялось с юга. От верхнего течения великой си-
бирской реки.

Иртыш – река. Существует много точек зре-
ния относительно происхождения названия. 
Одни ученые предполагают, что оно проис-
ходит из тюркского эртышмаг  - кто быстрее 
пройдет или же из тюркских слов ир – земля и  
тыш – рыть, т.е. роющий землю, так как река 
сильно размывает берега. По мнению других, 

более достоверно происхождение от кетско-
го ирцис, где цис – тюркская передача кетского 
сес – река. Некоторые исследователи считают 
ир иранским словом со значением – бурный, 
стремительный поток.

Тобол – река. Одни исследователи считают, 
что название происходит от растения таволга, 
что по-казахски табул,  по – башкирски то-
бол. По мнению других, топоним происходит 
от тюркского тубул, ту – знак и  бул – разделе-
ние, т.е. разделительный знак.

Ларьяк – село на реке Вах. По сохранивши-
мися у ваховских хантов преданиям, их пред-
ки до прихода русских жили по Оби на залив-
ных лугах – лара (хант). Отсюда и их общее на-
звание ларях, то есть народ с заливных лугов, а 
также название села.

Нефтеюганск  - город расположен на правом 
берегу протоки Юганская Обь, близ устья реки 
Большой Юган.

Нижневартовск 
В начале века на его месте была небольшая 

пристань и здесь заготавливали дрова для па-
роходов.

Ханты-Мансийск – бывший Остяко – Во-
гульск. Переименован в соответствии с уточне-
нием названий – ханты (вместо остяки) и ман-
си (вместо вогулы)

Самарово – название южной части города 
Ханты-Мансийск восходит к имени легендар-
ного остяцкого князя Самара. Его укреплен-
ный городок в XVI веке находился у подножия 
южного склона чугаса.

Чугасом – иртышские ханты называют воз-
вышающийся над поймой и никогда не за-
тапливаемый остров – урочище, покрытый 
хвойным лесом. Самаровский чугас – массив 
пихто-елово-кедрового леса (750 га).

Самое высокое сооружение в окружном 
центре – 80 метровая четырехгранная пи-
рамида из стекла и стали. Это – памятник 
первопроходцам Югорской земли. По нижне-
му периметру пирамиды – алюминиевый ре-
льеф. Здесь можно найти и князя Самара, и 
Ермака, и русских казаков, и геологов – перво-
проходцев.

Со смотровой площадки пирамиды видна 
излучина Иртыша с речным портом, а в хо-
рошую погоду видна стрелка – слияние Оби с  
Иртышом.
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Встреча с земляками.

Вновь пришла пора собираться 
Диаспоре Сорокинской в Москве,
С земляками при встрече пообщаться,
Повспоминать о Пришиимской стороне…
По чарке с земляками выпить,
За широким праздничным столом.
Поэта, Аркадия Харюшина, послушать
И насладиться прелестью его стихов.
О малой Родине стихи он пишет,
Земную воспевает красоту,
О мирских проблемах размышляет,
Вселяет людям веру в доброту.
В его стихах горит звезда любви,
Горит, горит, не угасая!
Лучами в сердце проникая,
Приносит в жизни радостные дни.
Живут вольготно земляки в столице.
Вниманием не обойдены.
Сияют радостью их лица,
Когда встречаются они.

До новой встречи, мои родные!
Расставаться не пришла пора.
Будем жить до нового свидания
Под впечатлением сегодняшнего дня.

Март 2011 г.

Посвящается уважаемому
Николаю Леонидовичу!

У Николая Леонидовича – День Рождения!
Исполнилось юбиляру восемьдесят пять!
Пожелаем ему доброго здоровья!
И по жизни много лет шагать!

Юбиляр по-прежнему в хорошей форме,
Несмотря на долгие года.
Просвещает подростков в школе
О временах, когда была война.

Жизнь посвятил военной службе,
Во внутренних служил войсках.
Верен военной был присяге,
Мундир полковника в медалях, орденах.

Полковник правил образцовых,
Порядок в армии любил,
И в двенадцати парадах
По Красной площади ходил.

Звания присуждают ему власти,
За бескорыстность общественных трудов,
Он – почетный ветеран столицы.
И земляк – почетный трех Сибирских городов.

На малой родине – в почете,
Где давно уж не живет.
В Тюменском парке на аллеи
Березка в честь него растет.

Надежный тыл у ветерана:
Жена любимая и дочь –
Его надежная опора,
Всегда спешат в беде помочь.

Годы прожитые его не старят,
Он, как солдат, всегда в строю.
Здоровья земляки ему желают,
И спокойно жизнь прожить свою.

05.04.2011 г.

Литературная страница
Николай Васильевич Сизов, 1929 года рождения, работал, как 

большинство детей и подростков того времени, на полях родно-
го колхоза в деревне Михайловка Сорокинского района Тюмен-
ской области. С 1950 года после окончания учебного заведения и 
до призыва в Советскую Армию был финансовым  инспектором 
Сорокинского райфинотдела. После армейской службы рабо-
тал сначала в государственных структурах управления народ-
ным хозяйством в г. Калуге, откуда был переведен в Министер-
ство финансов РСФСР, где проработал до ухода на пенсию. На-
гражден медалью «За доблестный труд в Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945 гг. , нагрудным знаком «Отличник финан-
совой работы».

Член Землячества и член редколлегии клуба «ЯХТа».
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Литературные страницы

Посвящается уважаемому
Ефиму Аркадьевичу!

На просеке,
Идущей в глубь тайги,
Где в двух шагах
Сплошное непролазье,
Костров вчерашних
Резкие круги
Черны,
Как у бессонницы 
Подглазья.
Дремотный мир 
Нехоженых болот !
Звериных глаз
Опасное мерцанье…
Здесь даже
Самый мощный вездеход
Не в силах оправдать
Своё названье.

Земля дрожит
И ходит ходуном,
Стараясь оттолкнуть
Землепроходца.
Здесь каждый шаг
Немыслимым трудом
И мужеством немалым
Достаётся…
Но рвётся нефть
Из-под земной коры,
Чтобы вздохнуть,
Раскованно и жарко.
Тайга глядит
На первые костры
Со страхом и надеждой,
Как дикарка…

Людмила Татьяничева

У Ефима Аркадьевича День Рождения!
Восемьдесят два исполнилось ему,
Друзья желают доброго здоровья,
И жизнь спокойно прожить свою.

Родился ты в году суровом,
В дни раскулачивания крестьян,
Во времена, охваченные горем,
И рано тружеником стал.

В двенадцать лет познал работу,
От пожаров в войну спасал Москву,
Молодость отдал Балтфлоту,
Восстанавливал послевоенную страну.

Возводил важные в СССР объекты,
ГОКи, ЦБК, Ефремовский химобъект.
Участвовал в освоении Сибирской нефти,
Возглавлял строительно-монтажный трест.

Народ труды твои заметил,
Наградами не был обойден,
Теперь Почетный  ты строитель,
И в Землячетсве Почетный член.

Годы трудовые остались в прошлом,
И не нужно о них грустить.
И в дни, дарованные Богом,
Желаю с оптимизмом жить!

*   *   *

28.03.2011.
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Жизнь землячества

5 апреля - по инициативе Красноярского 
Землячества творческими силами сибирских 
землячеств впервые  состоялся объединенный 
концерт «Земляки – сибиряки», посвященный 
76-ой годовщине образования Президентского 
полка Службы коменданта Московского Крем-
ля Федеральной Службы охраны РФ. Концерт 
был дан для служащих Президентского (Крем-
левского) полка и приглашенных более трехсот 
членов сибирских землячеств.

В концерте наше  Землячество представля-
ли: Клепаловы Ю.М. и Е.Ю, Ирина Иванова.

8 апреля  - Л.И.Шмаль пригласила на-
ших земляков на концерт участников Пер-
вого Всероссийского музыкального фестива-
ля, посвящённого 225-летию со дня рождения 
А.А.Алябьева и 200-летию Победы России в 
Отечественной войне 1812 года в Конференц-
зал Российской государственной библиотеки.

17 апреля  - в преддверии 425-летия города 
Тобольска в музее С.С. Прокофьева, что в Ка-
мергерском переулке,   состоялся дружеский 
вечер-встреча земляков, посвящённый  памяти 
Русского композитора, основоположника на-
ционального лирического романса, музыкаль-
ной пушкинианы, камерно-инструментальной 
музыки А.А.Алябьева Организатором вечера 
была Л.И.Шмаль, журналист-исследователь 
жизни и творчества земляка-тоболяка 
А.А.Алябьева. В продолжение вечера состо-
ялся концерт нашей землячки Ларисы Дани-
ловой, композитора, обладательницы ред-
костного по красоте и тембру звучания голо-
са – лирико-драматического сопрано. Наряду 
с членами Западно-Сибирского землячества в 
музей были приглашены  и представители зем-
лячеств Коми, Урала, Дальнего Востока. Гостя-
ми вечера были также заместители руководи-
теля представительства Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа Сергей Иванов и Владимир 
Ревякин.  

18 апреля  -  Женским клубом была органи-
зована экскурсия в Тверскую область. Актив-
ную познавательную деятельность продолжа-
ет вести наш женский клуб «Тюменская ма-

донна». Из года в год члены клуба продолжают 
путешествовать по «Золотому кольцу», в этом 
году они побывали в Твери, заехав на итальян-
скую, сырную ферму.

 
25 апреля  -  Заместителем Губернатора, 

руководителем Представительства Ханты-
Мансийского автономного округа-Югры при 
Правительстве Российской Федерации и в 
субъектах РФ  Арслановой Ф.Ш. был органи-
зован и проведен торжественный приём и кон-
церт для ветеранов Великой Отечественной во-
йны нашего Землячества, посвященный 67-ой 
годовщине Победы.

26 апреля  - Землячеством проведено тор-
жественное мероприятие, в ресторане «Бен-
боу» посвященное 40-летию города Нижневар-
товска, на которое были приглашены более 80 
членов Землячества, проработавшие длитель-
ное время  на становлении и развитии горо-
да. Весь вечер звучал концерт, организованный 
членом Совета Землячества Пашковой Т.Ю., 
силами наших артистов земляков.

По приглашению Московского городского 
Совета ветеранов войны, труда, Вооруженных 
Сил, правоохранительных органов и пенсио-
неров в честь празднования Дня Победы груп-
па наших земляков посетила ряд культурных 
мероприятий в лучших залах Москвы:

1 мая – Большой театр -  концерт  артистов 
молодежной оперной программы Большого те-
атра России «Песни военных лет», посвящен-
ный 67-й годовщине Великой Победы. При-
сутствующих в зале поздравляли  дважды Герой 
Социалистического Труда, Почетный гражда-
нин г.Москвы, Депутат Государственной Думы 
РФ В.И.Долгих и мэр города Москвы  С. С. Со-
бянин.

5  мая  -  наши ветераны посетили концерт-
ный зал имени П.И.Чайковского – «Балет 
И.Моисеева», который называют театром Тан-
ца. Он в этом году отмечает свое 75-летие.

8  мая  -  земляки побывали на представле-
нии в цирке на проспекте Вернадского.

И Н Ф О Р М А Ц И Я
об участии членов Западно-Сибирского землячества в мероприятиях 

во  II и III  кварталах 2012 года
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Жизнь землячества

4 мая   - состоялся традиционный выезд си-
бирских землячеств  к  Мемориалу воинам-
сибирякам на 42-м км Волоколамского шос-
се, организованный Департаментом межрегио-
нального сотрудничества, национальной поли-
тики и связей с религиозными организациями 
города Москвы.

11 мая  - в Доме ученых нашей землячкой Та-
тьяной Пашковой был дан концерт, при под-
держке Землячества и для  членов нашего Зем-
лячества программа которого называлась «До-
рога домой».

17 мая - по приглашению «Ассоциации зем-
лячеств» члены Землячества побывали в Крем-
левском Дворце съездов на  эстрадно-цирковой 
программе  «В мире друзей и зверей», посвя-
щенной 50-летию творческой деятельности 
Н.Дроздова. 

24   м а я  -  представители нашего Земляче-
ства присутствовали на праздновании 25-летия 
Московского городского Совета ветеранов вой-
ны, труда и пенсионеров, которое проходило в 
КЦ «Россия» в Лужниках.

31   м а я  -  наши земляки были приглаше-
ны Союзом нефтегазопромышленников России 
на конференцию, посвященную  100-летию  со 
дня рождения государственного деятеля, одно-
го из основателей отечественного топливно-
энергетического комплекса, министра газовой 
промышленности СССР с 1972 по 1981 годы, Ге-
роя Социалистического Труда Сабита Орудже-
ва. Конференция проходила  в киноконцертном 
зале Президент-отеля. 

9 – 11  и ю н я  -  делегация  наших земляков, 
возглавляемая Председателем Попечительского 
Совета Оттом В.И., была приглашена админи-
страцией города  в Нижневартовск на фестиваль 
«Самотлорские ночи», посвященный 40-летию 
города.

20  и ю н я   -  группа земляков выезжала на 
празднование 425-летия города Тобольска.

7 июля -   Первый Межрегиональный творче-
ский фестиваль славянского искусства «Русское 
поле» на территории Московского государ-
ственного музея-заповедника «Коломенское», 
проводимый Департаментом Межрегионально-

го сотрудничества при Правительстве Москвы.
Наше Землячество представляли артисты: 

дуэт «Серебряные струны» - Заслуженный ар-
тист России, композитор Юрий Клепалов и Ла-
уреат премии Правительства Москвы, компо-
зитор Евгений Клепалов и  Лариса Данилова 
-  композитор, певица, исполнительница, как 
известных классических произведений, так и 
собственных. 

23 июля -  Пять лет назад был организован 
фестиваль Творческих коллективов Ассоциации 
землячеств. Наше Землячество стояло у истоков 
его создания. Каждый год в июле наши артисты 
достойно выступают перед земляками, москви-
чами  и гостями столицы. В этос году наше Зем-
лячество представляла режиссёр и певица Кос-
минская Н.С.

17 - 20 августа - По приглашению админи-
страции Тюменской области делегация Земля-
чества выезжала на празднования 68-й годов-
щины Тюменской области.

1 сентября -  по приглашению Департамен-
та Межрегионального сотрудничества, нацио-
нальной политики при Правительстве Москвы, 
14 членов Землячества участвовали на празд-
новании Дня города Москвы в Измайловском 
Кремле.

7 - 9 сентября  -  по приглашению админи-
страции города Ханты-Мансийска делега-
ция Землячества участвовала в праздновании 
430-летия города Ханты-Мансийска.

25 и 27 сентября  по случаю празднования 
Дня старшего поколения группа земляков  по-
бывала в театре «Российской Армии» и «Доме 
кино».

27 сентября -  По приглашению Архангель-
ского землячества, группа наших земляков при-
сутствовала на мероприятии в Храме Христа 
Спасителя по случаю 75-летия Архангельской 
области.

28 сентября - Состоялся гала-концерт силами 
артистов региональных землячеств Ассоциации 
землячеств в Москве в Концертном зале «Мо-
сквич». На прошедшем гала-концерте наше Зем-
лячество представляла певица Н.С.Косминская 
с песней Л.Лядовой «Тост за Россию». 
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Калейдоскоп

Кошкам военного времени…
Мы расскажем об исследованиях и докладах 

студентов института биотехнологии и ветери-
нарной медицины ТГСХА о том, как животные 
во время Великой Отечественной войны помо-
гали бойцам Красной армии и мирному населе-
нию.

Лошади и собаки трудились рядом с людьми 
как на фронте, так и в тылу — это общеизвест-
ный факт. Но немногие знают, что свою лепту в 
борьбе с захватчиками внесли и другие живот-
ные. Страшной и героической, как и для людей, 
оказалась для кошек Вторая мировая война.

Студентка Алена Липина рассказала, как в 
это время пушистые зверьки, благодаря сво-
ей поразительной чувствительности и интуи-
ции, бесчисленное количество раз спасали жиз-
ни своих хозяев. Именно по поведению пуши-
стых «сенсоров» — беспокойство, вздыбленная 
шерсть, испуганные крики — люди определя-
ли приближающуюся опасность бомбёжки. В то 
время как изобретенные человеком приспосо-
бления только сканировали воздух на предмет 
появления бомбовой угрозы, живые пушистые 
«радары» уже оповещали людей об опасности.

Во время Второй мировой войны кошки ча-
сто брались на борт субмарин, чтобы служить 
детекторами чистоты воздуха и предупреждать 
об отравлении газом. Но не только своим чутьем 
они помогали людям. Известны случаи, когда 
во время военного голода в блокадном Ленин-
граде кошки приносили всю добычу своим хо-
зяевам, а сами погибали от голода. Кошки свои-
ми маленькими тельцами согревали детей и гре-
ли до тех пор, пока не замерзали сами. И ни для 
кого не секрет, что в голод в блокаду кошки не-
редко становились едой для людей… Так, в том 
же блокадном Ленинграде во время чудовищно-
го голода были съедены практически все эти пу-
шистые зверьки.

Отсутствие кошек породило в Ленингра-
де полчища крыс. Над фондами Эрмитажа на-
висла реальная угроза их уничтожения. Для того 
чтобы стабилизировать ситуацию с музейными 
фондами и продуктовыми складами, в Ленин-
град со всего Советского Союза привезли четы-
ре вагона пушистых борцов с грызунами. Были 
там и наши сибирские кошки.

Зимой 1944 года милиция начала сбор котов 
и кошек по Тюмени для их отправки в Ленин-
град. Утверждают, что в Тюмени за две недели 
было собрано 238 сибирских кошек, из Заводо-
уковска в город на Неве отправилось 150 «мур-

лык». Всего же из Сибири в блокадный Ленин-
град было вывезено около 5000 животных. Эше-
лон с «мяукающей дивизией», как прозвали пи-
терцы этих кошек, надежно охранялся. Кош-
ки стали очищать город от грызунов. К момен-
ту прорыва блокады благодаря усердию усатых 
охотников практически все подвалы были осво-
бождены от крыс.

Возможно, о единственном выжившем в 
блокаду коте Максиме ходили легенды. В дом 
его хозяев в послевоенное время водили целые 
экскурсии — все хотели посмотреть на это чудо. 
Умер Максим от старости в 1957 году. Не оста-
лось во время этой чудовищной войны никако-
го следа от целой обширной популяции немец-
ких карликовых кошек — кенгуровых… Порода 
была истреблена вся подчистую…

Для кошек, спасших наибольшее количе-
ство человеческих жизней во время военного 
времени, была учреждена специальная медаль 
«Мы тоже служим Родине». Эта награда счита-
ется одной из самых почётных в зверином мире. 
Правда, кошачьих жизней она, к сожалению, не 
возвращала…

И напоследок еще один факт: историю соз-
дания тюменского сквера Сибирских кошек на 
улице Первомайская  связывают с тем самым 
блокадным кошачьим призывом…


